	Хр.
	Видео
	Содержание (тэги)
	Текст (аудио)

	
	ВИДЕО № 1

Титры на черном поле:

Президентский центр Б.Н. Ельцина

Людмила Григорьевна Пихоя

Интервью записано 30 сентября, 1 ноября 2011 г.
	Заставка
	

	
	Титры на черном поле: 

Руководитель группы спичрайтеров Б.Н. Ельцина (1990–1998), советник президента Б.Н. Ельцина (1998–1999)
	Заставка
	

	00:00:14
	Титры слева внизу:

Людмила Пихоя о семье и детстве 
	 О семье, детстве, школьных годах

[Людмила Пихоя, семья, детство, школа, родители, репрессии]
	Есть такие вещи, которые все равно не расскажешь. Значит, у меня фамилия, моя фамилия по отцу — Дьяченко. Вот боливар двоих Дьяченко и не выдержал. У мамы фамилия — Вильянова. Отец у меня был горным инженером. Я его совсем не помню и не знаю, потому что он умер, когда мне было всего… мне еще года не было. И мама нас воспитывала двоих с сестрой. Она была госслужащей. Она из семьи раскулаченных. Это когда в 30-е годы все отобрали, дома забрали, какие-то маленькие фабрички там по производству валенок, еще чего-то такого в Сибири забрали, переселили на Урал всю семью. И я родилась в Нижнем Тагиле, на Урале, и прожила там до окончания университета. Всю жизнь была отличницей, то есть училась на пятерки, была активисткой, председателем совета отряда, пионеркой, председателем совета дружины. Но! Но ни за что не хотела вступать в комсомол. И не вступила бы, если бы не надо было поступать в университет. Я училась в 11-летней школе, это была такая реформа, когда дети учились до 8-го класса, потом с 8-го по 11-й давали еще некое образование. У меня сестра врач, поэтому я выбрала себе специальность — детская медсестра. И закончила школу с очень хорошим аттестатом, у меня было всего две четверки, причем одна по поведению, вот непослушание такое было. И не то что я там хулиганистая какая-то была или там еще что-то, но вот непослушание было. И вторая четверка — уже даже не помню, по какому-то такому малозначительному предмету. Ну, а так все остальные — пятерки. Не поступала в комсомол, потому что я параллельно училась еще в музыкальной школе, тогда очень многие дети учились, я две школы закончила — вот общеобразовательную и музыкальную. В музыкальной школе было два предмета — фортепиано и баян. И нас очень часто местные комсомольские вожди, районного масштаба, приглашали на всякие свои конференции, наш ансамбль баянистов, а потом у нас было такое трио — три девочки играли на баянах, и очень часто нас приглашали, чтобы мы выступали, там как-то сопровождали, в концерте участвовали. Иногда они устраивали застолья, мы там песни играли. И я этот комсомол с молодых ногтей видела изнутри, понимаете.

	00:03:03
	Титры слева внизу:

Людмила Пихоя о вступлении в комсомол, затем в партию 
	О вынужденном вступлении в комсомол, затем в партию [комсомол, партия, КПСС]
	Ни в чем таком я не участвовала, так что-то мы поиграем и уходим. И я понимала, что это… ну, отличницей же не зря была, я очень увлекалась историей, и я понимала, что это за организация, что это за идеологизированное общество и что это за жизнь. И поэтому я категорически отказывалась вступать в комсомол. Уже все были кругом комсомольцы, одна я, бывший председатель совета отряда, подавала такой пример, не вступала никак в комсомол. Уговаривали, убеждали… У меня есть такая черта в характере: если уж я что-то решила, то убеждай не убеждай — это уже потом будет бесполезно. И так почти до… знаете, до экзаменов я была не комсомолкой. Тогда меня подозвала к себе учитель истории, которую я очень уважала, и она мне сказала: «Знаешь что, если ты не вступишь в комсомол, мы не дадим тебе характеристику, и ты в университет поступить не сможешь». Ну, пришлось пойти вот на эту сделку с совестью и ради того, чтобы дальше продолжать учиться, пришлось вступить в комсомол. Позже на такую же сделку пришлось с совестью собственной пойти в связи с тем, что мне не давали заниматься наукой после окончания университета, не пускали в архивы, мне пришлось вступить в партию. Тоже пришлось. Не потому что я хотела, или верила, или там еще что-то, просто пришлось. И поэтому, когда рассыпалась КПСС, я, наверное, первая оттуда выскочила и, в общем, больше там не была. И сейчас не хочу ни в какую партию вступать. 

	00:04:33
	Титры слева внизу:

Людмила Пихоя о выборе профессии, учебе в университете


	О выборе профессии, увлечении вокалом и оперой, о переезде в Свердловск и поступлении на исторический факультет Уральского университета [Людмила Пихоя, Уральский университет, Свердловск, история, КПСС, партия]
	Я закончила школу хорошо, с пятерками, и было три дороги, одна… по жизни. Одна дорога — это мне всячески рекомендовали из музыкальной школы в Консерваторию — петь, потому что я пела, в самодеятельности участвовала. Вторая дорога — очень настаивал учитель физики, чтобы я пошла на физфак. И третье — историк наш, которая очень уговаривала пойти на исторический факультет. И вот я так мучилась, куда же мне все-таки пойти, но недолго, потому что я так размышляла. Петь — пела я хорошо, я могла учиться в Консерватории и закончить, пойти в какую-нибудь оперу там или еще куда-нибудь, но у меня невысокий рост, и я понимала, что, в общем, карьера будет сложной, и зачем мне самой осложнять эту жизнь, не буду я петь. А потом мало ли что с голосом, простыну, как-то такой уверенности не было. В физике — у меня тоже было не совсем понятно: вот когда закончишь физфак — что дальше? Вот куда дальше идти, чем заниматься? Хотя тогда были НИИ, все возможные институты, были физики и лирики, любили очень вообще всех, кто занимался вот такими дисциплинами — математикой и физикой. Но как-то я себя там не видела, мне показалось, что это не очень интересно. И я стала поступать на исторический факультет Уральского университета. Уехала в Свердловск, снова попала в очень сложную ситуацию, потому что в этот год принимали на все факультеты университета не только школьников, но и производственников. Были такие приемы. Среди этих производственников было очень много солдат, которым разрешалось поступить в университет, и тогда они год меньше служили в армии. Служба в армии была три года, но на последнем году службы им разрешалось поступать в вузы, и тогда год они не служили, а шли учились. У нас таких солдат на курс набралось много. Набирали всего 50 человек, и конкурс был — 20 человек на место.  Ну, вот тем не менее я сдала, было три экзамена там — история, русский язык и литература, сочинение. И я сдала на пятерки и поступила. Поступила, мне не дали там общежитие, я жила на съемной квартире. Почему-то решили, что женщина, которая воспитывает одна двоих детей, богато живет, не знаю. Ну, все остальные жили еще беднее, трудно сказать, собирали какие-то справки о зарплатах. В общем, мне общежитие не дали, дали только на последнем курсе. И вот я училась на историческом факультете. Училась тоже на пятерки, закончила с красным дипломом. И когда я училась на историческом факультете, на истфаке Уральского университета стал открываться философский факультет. И тогда я стала учиться практически на двух факультетах, я училась на историческом и посещала спецкурсы, отдельные лекции и так далее на философском. Мне сказали, что учиться на двух нельзя — может быть, ты и сможешь, но в принципе у нас так не разрешается. Поэтому, ну, ходи тут как вольный слушатель, но диплом мы не дадим. 
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	Титры слева внизу:

Людмила Пихоя о научной карьере, работе в Политехническом институте в Свердловске 

Сноски в порядке появления:

Михаил Руткевич — философ, социолог, член-корреспондент АН СССР, организатор и первый декан философского факультета Уральского государственного университета 

Уральский государственный политехнический институт имени С.М. Кирова получил статус университета в 1992 г., с 2008 г. носит имя первого Президента России Б.Н. Ельцина. В 2010 г. на базе университета создан Уральский федеральный университет имени первого Президента России Б.Н. Ельцина


	О поступлении в аспирантуру, первой работе, замужестве и семье, преподавании в Политехническом институте, научной карьере, общественной работе [Людмила Пихоя, Уральский государственный технический университет, Уральский  политехнический институт, Уральский федеральный университет, Свердловск, партия, КПСС, аспирантура, семья]


	Правда, когда я закончила исторический факультет, меня пригласили сразу в две аспирантуры — в историческую и философскую. Была такая школа доктора наук… сейчас его уже нет, царство небесное, Руткевича, была очень сильная аспирантура философская, и он меня приглашал к себе. Но я, вы знаете, как-то… ну, все-таки, так сказать, человек очень конкретный, мне философия показалась таким немножко предметом, где я не знаю, где я могу применить свои силы, и как я могу там себя проявить. Хотя на последних курсах я уже работала, я участвовала в исследованиях социологических, социология только тогда начинала набирать силу, я участвовала в этих исследованиях, проводила анкетирование, зарабатывала деньги, вот, но тем не менее все-таки пошла в аспирантуру историческую. Но попросилась в заочную, потому что к этому времени я вышла замуж, и я так прикидывала, что я выйду замуж, вдруг родится ребенок, на что мы будем жить, в аспирантуре платят мало… Муж у меня тоже пошел в аспирантуру, и я вот как бы пошла работать, а заочно училась в аспирантуре, чтобы больше получать. Работала я тоже социологом. Довольно долго я работала на разных предприятиях в Свердловске, работала в автотранспорте, среди строителей, мы разрабатывали такие планы социального развития коллектива, всякие исследования проводили. Я не теряла, конечно, контактов с кафедрами, но тем не менее, значит, все-таки продолжала работать. Потом у меня родился ребенок. В 1980 году у меня умерла мама от рака, и я… Она мне очень помогала в воспитании ребенка. Я осталась одна. Вот у меня ребенок на руках, там, 8 лет, 10 лет, и как бы… и вот я еще… и работа, которая с утра до вечера. Тут я, в общем, приняла решение уходить на преподавательскую работу. Пошла в Политехнический институт, который, кстати, закончил Борис Николаевич в свое время. Меня приняли на кафедру, была кафедра… Сейчас там все перемешалось, соединили Университет с Политехом, стал какой-то сейчас вот — я заходила недавно на сайт — Уральский политехнический университет, где есть факультет истории, и есть факультет электротехники, в общем, какая-то каша. Но тогда это был отдельный институт — Политехнический. И я была на кафедре научного коммунизма и социологии. Вот меня привлекло как раз — социология, потому что это я знала, я слушала курс, и у меня был опыт уже такой работы. И я стала работать на этой кафедре. Дописала свою диссертацию, которая была посвящена, кстати, проблемам печати. А для того чтобы ее написать, пришлось вступить в партию, на производстве, когда я работала социологом. До этого они меня мучили страшно, то есть надо было что-то такое, какой-то такой подвиг совершить, чтобы тебя приняли в КПСС. Я работала и комсоргом, я работала и профоргом, я работала не знаю кем, в общем, у меня была тьма нагрузок всяких общественных, и только после того, как вот партийная организация увидела, что я такая, в общем, вся правильная и так много отдаю себя как бы общественным… общественному делу, после этого они меня приняли в партию, и я смогла хотя бы ходить в архивы и собирать необходимые материалы для завершения своей кандидатской диссертации. Ну, конечно, я это им запомнила, потому что это, ну, просто было какое-то издевательство. Я знаю, что куча народу просто так вступала, только потому, что они числились рабочим классом или еще кем-то, а меня мучили, мучили ужасно. Ну, в общем, стала я членом КПСС, зато легче стало работать на кафедре, потому что не было проблем с поступлением. Но тоже интересно, вот сейчас, когда есть люди, которые тоскуют по поводу Советского Союза, я иногда им рассказываю, что, знаете, ребята, вот для того чтобы работать на общественной кафедре, надо было каждый год отчитываться перед парткомом. Перед парткомом о том, как ты проработал, партком был огромный в Политехническом институте… Вообще институт очень большой, там было только студентов — 32 тысячи, огромный институт, и конечно, очень много преподавателей. Партком был, наверное, человек из 20, и вот была огромная комната, вот эти 20 человек сидели вот за таким большим столом, ты заходил… Знаете, вот какой-то крепостной. Садился на стул, и они начинали тебя спрашивать: как вы работали, да что вы работали, да какие идеологические установки вы студентам нашим там… вы нашим студентам доводили, да какую общественную вы работу вели? Каждый из этих сидящих с любого факультета, там и физтехи были, и строители, разные были люди, они могли задать тебе самый разный вопрос. Кто президент там какой-нибудь Боливии или еще где-нибудь, и считалось, что ты все это должен знать, как, знаете, вот как небольшая Советская энциклопедия. И вот только после этого вот обсуждения твоей кандидатуры они продлевали твою работу дальше — там, старшим преподавателем, доцентом. А потом они еще додумались вводить эти переаттестации каждый год. Ну безумие, ну просто полное безумие. Но тем не менее. И вот я работала, я была старшим преподавателем, потом доцентом, потом стала заместителем заведующего кафедрой. Кафедра у нас была очень большая. Заведующий кафедрой был умный, очень интересный человек, такой активный, такой, знаете, без фанатизма к советской власти и к КПСС, такой спокойный, вот, поэтому нам работалось там хорошо. И у меня и дальше бы жизнь там процветала бы, в этом институте, если бы… если бы не начались вот эти все истории, связанные с Борисом Николаевичем. 00:13:36
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	ВИДЕО № 2

Титры слева внизу:

Людмила Пихоя о свердловском периоде карьеры Бориса Ельцина 

Сноски в порядке появления:

 Свердловский период карьеры Бориса Ельцина: глава отдела строительства Свердловского обкома КПСС (1968–1975), секретарь Свердловского обкома КПСС, ответственный за промышленное развитие (1975–1976), первый секретарь Свердловского обкома КПСС (1976–1985) 

 Виктор Илюшин — первый помощник Президента РФ (1992–1996). Работал с Б.Н. Ельциным еще в Свердловске. Занимал должность второго, затем первого секретаря Свердловского обкома комсомола (1975–1980), с 1980 г. работал в Свердловском обкоме КПСС, переехал в Москву в 1985 г., где занял должность помощника первого секретаря Московского горкома КПСС   

Борис Ельцин переехал в Москву, заняв должность секретаря ЦК КПСС по
вопросам строительства (июнь 1985 г. — декабрь 1985 г.). Первый секретарь Московского городского комитета КПСС (декабрь 1985 г. — ноябрь 1987 г.) 

21 октября 1987 г. Борис Ельцин выступил на пленуме ЦК   КПСС с резкой критикой Политбюро. Он заявил, что перестройка продвигается слишком медленно, что зарождается «культ личности» Горбачева 

14 января 1988 г. Борис Ельцин назначен первым заместителем председателя Госстроя СССР, 14 февраля освобожден от обязанностей кандидата в члены Политбюро ЦК КПСС, но остался членом ЦК 
	О работе Ельцина первым секретарем Свердловского обкома КПСС, об отношении уральцев к Ельцину, их восприятии Ельцина, Людмила Пихоя о своем отношении к политическим убеждениям Бориса Ельцина [Борис Ельцин, Виктор Илюшин, КПСС, партия, Свердловск]
	Я до того, как он начал избираться в 1990 году депутатом Верховного Совета РСФСР, его знала, но только по картинке в телевизоре. Он был у нас секретарем обкома, очень хорошим секретарем. В каком смысле? Я, наверное, вот, может быть, из всех, кто работал с Борисом Николаевичем в 90-е годы, одна из немногих, кто знал его по работе, могу оценить его работу в Свердловске. Он был на самом деле таким… как бы сказать так поточнее… таким продвинутым, что ли, вот сейчас есть такое слово, не очень хорошее, не очень правильное, секретарем обкома. То есть он встречался с прессой, он ездил по предприятиям, он ездил на всякие рынки, он встречался с молодежью, он начал заниматься тем пиаром, который сейчас для нас обыденное дело, для наших политиков, но тогда это было, ну, что-то совершенно необыкновенное, это было внове. То есть он, например, мог встречаться и встречался у нас с преподавателями кафедр общественных наук, были такие… дворцы политпросвещения, да, тогда раньше были. Вот в этом дворце он с нами встречался по несколько часов, выступал, отвечал на наши вопросы, на самые сложные, на самые провокационные. Время было уже такое… очень такое смутное, я бы сказала, да, под названием «перестройка», и он, в общем-то, так сказать, активно с нами общался. Он встречался со студентами, например, во Дворце молодежи, все это транслировалось напрямую на телевидении, шло на камеры, без всяких этих купюр, без всего. Он встречался со студентами, говорил с ними по 4-5 часов. Конечно, он готовился, конечно, ему готовили, наверное, может быть, даже и вопросы, я предполагаю, может быть, какие-то ответы готовили, рассказывал об этом потом его помощник, первый по Свердловскому обкому и первый помощник здесь у нас, в администрации, Илюшин Виктор Васильевич. Но выступал он очень хорошо. Он был высокий, красивый, такой обаятельный, такой какой-то весь раскованный, свой, да. Студенты по 5-6 часов держали его на трибуне. И он отвечал на их вопросы. И в том числе — почему у нас нет джинсов, почему у нас садят за спекуляцию, почему у нас плохие товары, плохие продукты, почему у нас никто не думает о социальных лифтах молодежи, о том, чтобы она росла и продвигалась, зачем нам еще нужна эта КПСС, ну и так далее. Самые сложные вопросы. Просто удивительно! И он на них на все спокойно отвечал, и его вообще горожане и жители области очень любили. Но не за красивую гриву, конечно, а вот за все вот это искреннее желание как бы изменить к лучшему… Надо сразу сделать небольшое отступление и рассказать, что такое вообще Урал и Свердловская область. Дело в том, что это особенный край. Во-первых, там никогда не было крепостного права. Даже когда там были заводы Демидовых, это были государственные заводы, на которых крестьяне-отходники так называемые, летом они работали у себя на своих наделах, что-то там выращивали, а зимой они уходили и работали на заводах, получали за это определенное вознаграждение. Летом они снова возвращались к своим домам. Это были не крепостные крестьяне, это были свободные люди. С тех пор в Пермской области, в Свердловской, ну, сейчас это наши регионы, Челябинская — это все край, где, понимаете, идеи свободомыслия — это не пустой звук, там действительно из поколения в поколение такие люди. Во-вторых, в период коллективизации, раскулачивания туда выселяли всех, кто что-то умел делать, всех этих кулаков из Сибири, из Курганской области, из Омской области, пашенных этих областей, забирали у них, так сказать, наделы, забирали их дома, вещи, но высылали на Урал, и они начинали там строить новые заводы. Все эти Челябинский тракторный, Нижнетагильский металлургический, Уралвагонзавод и так далее. И тоже это были люди не ленивые, непьющие, не какие-то бездельники, а, наоборот, наиболее активная часть крестьянства. В годы Великой Отечественной войны на Урал были вывезены. Вот там оказался, кстати, таким образом мой отец. Была вывезена интеллигенция и с Украины, когда там фашисты оккупировали эти области, у меня отец приехал из Кривого Рога. На Урал выезжали ленинградцы, вывозили вместе с заводами, из близлежащих от Москвы областей тоже вывозили. Поэтому туда переехало, кстати, очень много квалифицированных кадров и интеллигенции. Поэтому, например, в Свердловске была Филармония, Консерватория, оперный театр, еще несколько театров. Ну, в общем, это был такой очень культурный город, надо сказать. Ну и, кроме того, все-таки вот в этих областях в каждом крупном городе есть театр, не просто какой-то кукольный театр для детей — там и драматические театры, там есть молодежные театры. Еще один момент. В Свердловске было отделение Академии наук, Российской академии наук, очень большое, с филиалами в Перми и в Челябинской области. Поэтому там было много интеллигенции научной. И, кроме того, поскольку это был такой промышленный край, там было очень много отраслевых институтов. Какой-нибудь тебе Институт энергетики, который разрабатывал новую технику, или какой-нибудь электротехники, или Институт металлургии очень крупный, например, был. И, кроме того, было очень много учебных институтов. Вот уже когда я уезжала в 90-е годы сюда, в Москву, там было где-то около 20 только учебных институтов. То есть это край интеллигенции, образованной молодежи, высококвалифицированных рабочих, которые там работали на сложной технике. Ну, я еще раз говорю, это край, где люди понимали, что такое свобода, они… как бы так сказать, не скажу, что прямо такие были революционные, выходили на митинги, но они тем не менее этим дорожили, тем, что они здесь живут. Вот когда начались события, связанные с Борисом Николаевичем, когда его забрали в Москву, сюда работать первым секретарем, там все оплакивали: ох, нашего там Бориса Николаевича, что там с ним будет, как они там будут с ним там обращаться. Когда прошел пленум 1987 года, где там его вышвырнули из там состава ЦК, поставили во главе Госстроя, ну, там просто стоял всеобщий план, потому что — вот, мы так и знали, что он там придется не ко двору, вся эта московская знать, она его не примет так и так далее, и так далее. Да, все ждали, что, может быть, он вернется, не вернется к нам. Ну, я совершенно откровенно говорю, там просто был плач на кухнях постоянно.  И когда у Бориса Николаевича вместе с его штабом было принято решение баллотироваться, абсолютно правильное решение баллотироваться в Верховный Совет РСФСР депутатом в Свердловске, то, конечно, они прежде всего рассчитывали, исходили из того и рассчитывали на это, что это будет не просто победа, там 52 процента, 5 процентов, им нужна была победа убедительная, оглушительная. И как бы никто, кроме вот земляков, такой ему обеспечить, по сути, не мог, потому что они его знали. А до этого, в общем-то, видела Бориса Николаевича всегда вот так — по телевизору, на встречах, как-то так издалека.  Был один эпизод, который я иногда вот так вспоминаю тоже, мне смешно. Какой он все-таки был тогда кондовый тоже такой коммунист все-таки. При всем к нему хорошем отношении. На одно из заседаний в здании обкома меня не пустили, потому что я была в брючном костюме. Это был… сейчас я вам скажу… 1982 год. Говорю: как вы меня не пуска… Нет, есть указание Бориса Николаевича — в брюках не пускать женщин. Вот, пожалуйста, вот какую эволюцию прошел человек, да. Вот с такого, когда не пускают женщин в брюках в обком партии, и до вершины во главе государства, еще и демократа. Ну, видимо, он демократом, я думаю, так никогда не был. По-настоящему как бы, по идеологии, по взглядам.
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Людмила Пихоя о личном знакомстве с Борисом Ельциным 

Александр Ильин — спичрайтер Бориса Ельцина (1990–1998)
	О личном знакомстве с Борисом Ельциным, о подготовке к выборам в Верховный Совет СССР, формировании штаба Ельцина, первых впечатлениях от работы с ним [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, выборы в Верховный Совет РСФСР, Александр Ильин]
	Мы познакомились с ним лично, когда он стал избираться в Верховный Совет РСФСР. Это был 1990 год. Я работала в институте уже, так уже 10 лет отработала, была заместителем заведующего кафедрой по научной работе. Все было достаточно успешно. Но поскольку уже вот шла эта перестройка, все это бурление шло в обществе, да, переоценка всего того, что было исторически сделано коммунистами и того исторического момента, на котором находилась страна, то, конечно, когда нам сказали, что Борис Николаевич будет баллотироваться в Свердловске, а штаб будет в нашем институте, то был объявлен такой клич: кто пойдет работать в штаб? Ну, ко мне подошли ребята из этого штаба Бориса Николаевича, который только еще формировался, и говорят: (нрзб) работать в штабе. Я говорю: потом посмотрим. Я говорю: ну, пойду, давайте попробуем, может быть, что-то, так сказать, получится. Еще одного преподавателя я уговорила — был такой Саша Ильин. Он и сейчас здесь, в Москве, мы с ним работали потом спичрайтерами Бориса Николаевича, большая умница. Фамилия — Ильин, философ есть такой известный, да, она предполагает, что это умные люди. Вот. И мы с Сашей начали работать в штабе. Первый раз я увидела Бориса Николаевича вот в таком… живьем, как говорится, недалеко от себя, это когда он в начале февраля приехал знакомиться с сотрудниками штаба. Это было начало февраля 1990 года. 

Нас собрали в такой аудитории небольшой. Ну, я — как отличница всегда — уселась на первую парту, чтобы разглядеть объект, на который придется работать, поближе. Вот. Ну что, ну, он, так сказать… ему было в это время 59 лет, такой был еще довольно крепкий, такой, ну, осанистый, действительно такой красивый дядька, вот. Он перед нами выступил. Ну, мне тогда уже сразу показалось, что речь какая-то сумбурная, что-то такое с одного на другое перепрыгивает. Ну, может быть, знаете, это еще от того, что мы все-таки были все лекторами, и нам логика изложения… Перед студентами если будешь так прыгать, и из аудитории могут выйти. Или там сядут на последний ряд в римской аудитории и будут играть в карты или что-нибудь такое. Компьютеров еще не было. Вот. Поэтому мы очень жестко за всем этим следили, методики знали, как читать лекции, вот. 
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Людмила Пихоя о предвыборной кампании Бориса Ельцина в Верховный Совет РСФСР  

Лев Суханов — помощник первого заместителя председателя Госстроя СССР (1988–1989), помощник председателя Комитета Верховного Совета СССР по вопросам строительства и архитектуры (1989–1990), помощник Председателя Верховного Совета РСФСР (1990–1991), помощник Президента РФ (1991–1997)

Михаил Горбачев — генеральный секретарь ЦК КПСС (11 марта 1985 г. — 24 августа 1991 г.), Президент СССР (15 марта 1990 г. — 25 декабря 1991 г.)  

 Галина Старовойтова — правозащитница, народный депутат СССР и РСФСР, депутат Госдумы РФ, убита в 1998 г.  

Геннадий Бурбулис — государственный секретарь РСФСР/РФ (1991–1992)  

 Геннадий Харин — спичрайтер Бориса Ельцина (1990–1991) 


	О предвыборной кампании в Верховный Совет РСФСР, о поездках по заводам, о встречах с избирателями, о начале работы спичрайтером Бориса Ельцина [Людмила Пихоя, спичрайтер, Борис Ельцин, Лев Суханов, Галина Старовойтова, Геннадий Бурбулис, Геннадий Харин, выборы в Верховный Совет РСФСР]
	Мне показалось, что как-то, в общем, так надо бы… надо бы поработать если с ним, то вот в этом как раз направлении. Мы задавали вопросы, отчитались, как мы организуем его выборы, как все будет сделано. Он приехал тогда в Свердловск со своим первым помощником, первым и тогда, на тот момент, единственным, Сухановым Львом Евгеньевичем. Он потом у нас, к сожалению, рано умер, но тогда он везде его сопровождал. Больше мы особенно даже не виделись. Один раз еще была у нас с ним встреча, он выступал, у нас есть такой завод закрытый… На Урале, кстати, довольно много было предприятий так называемого среднего машиностроения. Среднее машиностроение — это предприятия, которые работали на оборонно-промышленный комплекс, это вся начинка всяких ракет, всяких установок, вся электроника самая сложная. И вот был такой завод, не знаю, сейчас жив он или нет, назывался «Три тройки», самая такая думающая, образованная техническая интеллигенция там, квалифицированные рабочие.  И Борис Николаевич там с ними встречался вот в этот первый приезд. Мы, конечно, побежали туда за ним из штаба, чтобы посмотреть, как он будет выступать, какое общение будет с аудиторией, какая реакция, как его идеи там воспринимают и так далее. Ну вот Борис Николаевич выступал, мы сидели в зале, ну, это было абсолютно правильно, потом при всех его выступлениях мы присутствовали и всегда его сопровождали, чтобы видеть и достоинства, и недостатки, ошибки и прочее, и мне тоже показалось, что… кто ему, думаю, написал эту речь? Какая-то она все-таки такая не до конца продуманная, много критики. Что, может быть, хорошо, да, всегда человек, который идет на выборы, он критикует своих предшественников, да, есть такой закон в избирательном жанре, но кроме того, что он критиковал Горбачева за промедление с перестройкой, за невнятность этой перестройки, как идеологическую, так и деловую невнятность, каких-то серьезных предложений на будущее было мало.  Вот мало. Перспективы какие? Он-то что предлагает? Ну, критикует — ладно, мы как бы все Горбачева тогда критиковали, а дальше-то? Дальше было как-то так очень все непонятно и размыто. И после вот этой встречи перед его отъездом в Москву, возвращением, мы встретились где-то тоже в штабе. Я подошла к Борису Николаевичу и… вместе со своими коллегами. И говорю: Борис Николаевич, а вы знаете, вот мы были на ваших выступлениях, и мы хотели бы вам помогать как раз в этом направлении — писать вам тексты, писать речи. Я говорю: кто вам пишет, можете сказать, вот какие люди? А тогда уже было известно, что вокруг были Галина Старовойтова там, ну, многие другие, Геннадий Бурбулис, кстати, наш преподаватель, из нашего уни… института, с факультета общественных наук, философ.  Ну, Борис Николаевич иногда любил так, я бы сказала, не приврать, а блефануть так немножко. «Ой, у меня над текстами работает несколько групп в Москве». Я думаю: может, и правда, несколько групп работает. Я говорю: ну, вы знаете, давайте мы, наверное, вот в этой избирательной кампании вам поможем. Потому что вы в Москве… Он постоянно там не находился в период избирательной кампании. Вы в Москве, мы здесь, в Екатеринбурге, будет вестись избирательная кампания, мы все-таки лучше знаем, что ждет от вас наш избиратель, какие у него есть чаяния. Мы могли бы вам готовить и выступления, могли бы готовить вам, скажем… я не знаю, интервью, какие-то газетные статьи или что-то, пока вы там, в Москве. Ну, он говорит: ну, попробуйте, попробуйте, давайте, я как бы вроде не против. Хоть у меня там и есть группы какие-то в Москве, но давайте попробуйте вы тоже. И вот три человека — я, Саша Ильин с нашей кафедры и еще был такой Геннадий Николаевич Харин, он возглавлял кафедру истории партии, тоже общественник, обществовед — мы втроем начали работать в штабе конкретно над его текстами.
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ВИДЕО № 3

4 марта 1990 г. Борис Ельцин был избран народным депутатом РСФСР от Свердловска 
	О тонкостях работы спичрайтером у Бориса Ельцина, о выступлениях Ельцина, о сильных и слабых сторонах Ельцина-оратора [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, выборы в Верховный Совет РСФСР]
	То есть у нас задача была такая: мы, во-первых, разрабатывали вместе с другими ребятами как бы тактику и стратегию самой избирательной кампании, и в ходе разработки этой тактики и стратегии мы готовили все публичные тексты — реплика ли, или это большая статья, или какое-то интервью, или еще что-то, все эти тексты мы готовили. И к очередному приезду Бориса Николаевича, значит, тексты были всегда готовы, мы с ним встречались, показывали, он что-то там мог поправить или, наоборот, согласиться.  Ну, все, что касалось местных, так сказать, вот каких-то особенностей, что там произошло в городе за это время, там еще что-то, это он полностью нам доверял, потому что мы просто это лучше него знали, вот. Если какие-то интересные идеи он из Москвы привозил с собой, ну, какие-то листочки там, какие-то маленькие аналитические записочки, мы тоже все использовали.  Вот так мы с ним проработали до выборов.  

Виделись не часто, но взяли для себя за практику на каждом его публичном выступлении присутствовать, чтобы видеть, во-первых, реакцию зала, во-вторых, видеть, как он себя ведет на этом выступлении, каковы у него недостатки, какие у него, наоборот, позитивные, хорошие качества. И потом нам надо было уловить его… стиль, что ли, его, так сказать, вот речевой такой имидж надо было видеть его и, может, где-то даже немножечко подкорректировать. Потому что все-таки к этому времени опыта публичного, публичных выступлений у него было мало, довольно мало. Надо было над этим работать. Были на всех выступлениях. Вот. Прошли выборы. Он на них победил — хорошо, убедительно, оглушительно, то, что и хотели, с очень высоким процентом. Там еще 80 с чем-то процентов… 
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	Титры на черном поле:

Как изменилась работа команды спичрайтеров после избрания Бориса Ельцина в Верховный Совет РСФСР? 

29 мая 1990 г. в Москве Борис Ельцин избран Председателем Верховного Совета РСФСР 

Декларация «О государственном суверенитете Российской Советской Федеративной Социалистической Республики» принята I съездом народных депутатов РСФСР 12 июня 1990 г. 

 I Съезд народных депутатов РСФСР (16 мая — 22 июня 1990 г.)

Александр Урманов — глава комитета по подготовке к выборам Бориса Ельцина в Верховный Совет РСФСР в Свердловске 

Сергей Шахрай — народный депутат РСФСР, председатель Комитета Верховного Совета РСФСР по законодательству (3 июля 1990 г. — 15 ноября 1991 г.), член Президиума Верховного Совета РСФСР, заместитель Председателя Правительства РСФСР/РФ, государственный советник по правовой политике (1991–1992) 


	О работе с Борисом Ельциным в Москве, о жизни на два города [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, спичрайтер, Верховный Совет РСФСР, Декларация о государственном суверенитете РСФСР, Сергей Шахрай, Геннадий Харин, Александр Ильин, Александр Урманов, Геннадий Бурбулис, Москва, Свердловск, быт]
	Ну, дело в том, что Борис Николаевич снова после выборов уехал в Москву и начал работать на съезде Верховного Совета РСФСР, уже будучи депутатом. А съезд начал избирать свои руководящие органы, в том числе Председателя Верховного Совета РСФСР. Ну, как вы знаете, он не с первой попытки избрался председателем, не с первой попытки, но там надо было с ним конкретно уже просто работать. Речь шла о том, что надо было работать над текстами, посвященными Декларации о суверенитете, писать все его публичные выходы на сцену, всего его реплики из зала. В общем, надо было там быть. А мы здесь — преподаватели в Екатеринбурге, в Свердловске еще тогда. И мы… вот сейчас я бы, наверное, уже не взялась бы так работать, а тогда был какой-то такой, знаете, настрой, энтузиазм, надо было… хотелось очень помочь, хотелось перемен в стране. И мы все трое туда постоянно летали. То есть мы проводили, допустим, какие-то занятия у себя, да, или, там, договаривались с преподавателями и на некоторое время прилетали сюда, в Москву. Нам выписывали командировки, ректор наш выписывал нам командировки, мы прилетали сюда, работали на съезде… Съезд работал ведь несколько месяцев, два с лишним месяца он работал, пока избрали, Бориса Николаевича избрали в июне месяце, а победил он в марте, вот с апреля начал работать съезд. Вот. Мы без конца сюда летали, туда-сюда, туда-сюда. Значит, вот я, Гена Харин и Саша Ильин. И еще был такой, сейчас работает, собственно говоря, в Думе — Александр Урманов, но он не гуманитарий, он физтех, но у него такой, знаете, очень своеобразный такой ироничный ум, и нам это тоже помогало в подготовке текстов, такой незашоренный парень, физик. Вот мы четверо, четыре человека, тут вчетвером все работали. Приезжали сюда, работали над всеми текстами. Работали с Геннадием Эдуардовичем Бурбулисом, работали с Сергеем Шахраем, тогда речь шла о выступлениях по поводу Декларации о суверенитете, работали за кулисами съезда. У нас не было никакого отдельного кабинета, мы работали в гостинице «Россия», которая… в которой жили тогда многие депутаты. Потом Борис Николаевич все-таки привел нас в кабинет на Новом Арбате, вот в этих «книжках» — у него был кабинет как у депутата. И он нам выделил так небольшую комнату, и мы там продолжали работать уже над этими текстами. Жили в гостинице «Россия», вот. Иногда бывало так, что, вы знаете, вот приходим в аэропорт — нет билетов, ну, нет никаких билетов, взять на борт не можем. Ну, мы, господи, мы шли к начальнику аэропорта, шли прямо к пилотам. Ну, вы знаете, они шли все навстречу. Таков был порыв вообще у всех, у всего населения, особенно, вот, я говорю, в Свердловске, что они говорят: к Борису Николаевичу, что-то писать, помогать — отвезем. Все, садитесь на место бортпроводниц, куда-то нас там пристраивали, еще где-то. В общем, мы прилетали, работали, потом возвращались, и вот таким образом. 
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	Титры слева внизу:

Людмила Пихоя о переезде в Москву 

Рудольф Пихоя — руководитель Государственной архивной службы России (1993–1996), вице-президент международного фонда «Демократия» (Фонд Александра Н. Яковлева) (с 1996 г.), завкафедрой истории российской государственности и общественно-философской мысли РАГС при Президенте РФ (с 1997 г.) 

Станислав Набойченко — ректор Уральского государственного технического университета (1986–2007)

 Сергей Филатов — руководитель Администрации Президента РФ (1993–1996)

Юрий Петров — руководитель Администрации Президента РФ (1991–1993) 
	О переезде в Москву из Свердловска, о создании группы спичрайтеров [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, переезд в Москву, быт, спичрайтер, тексты для Бориса Ельцина, Уральский университет, Станислав Набойченко, Юрий Петров, Геннадий Харин, Лев Суханов, Александр Ильин, Свердловск, Москва]
	 И вот когда уже Бориса Николаевича избрали, тогда снова встал вопрос: дальше что? Возвращаемся домой, продолжаем работать преподавателями, или какая-то у нас дальнейшая судьба будет там, светит нам или не светит. Никто из нас, ни я, ни Саша Ильин, ни тот же Гена Харин, никто из нас вообще, откровенно говоря, и не хотел работать в Москве. Потому что, ну, ни у кого не было таких особых амбиций, все мы были достаточно хорошо устроены там у себя, в Свердловске, были преподавателями уважаемыми, были квартиры, дачи, мужья, жены, дети. В общем, все было нормально, не было никакой необходимости. Свою такую как бы роль сыграл в этом деле снова Лев Евгеньевич Суханов, вот его помощник. Он, видимо, подошел к Борису Николаевичу — он потом рассказал нам об этом — подошел к Борису Николаевичу и говорит: знаете, Борис Николаевич, вот ребята работают из Свердловска успешно… А у нас, правда, тогда уже стало получаться, потому что мы как-то освоили его стиль речевой, писали интересные такие тексты, логически изложенные, выверенные, все было достаточно точно, вот старались всячески учесть его какие-то особенности. Ну, и в то же время все время его пытались поднять, поднять, поднять. То есть мы подбирали ему литературу. Если мы писали «демократия», мы ему подсовывали учебники там всякие политологические, что такое демократия, что такое избирательная система, разделение властей — и так далее. В этом смысле мы очень много, я считаю, для него делали. И Лев Евгеньевич сказал, что, вот, ну а сейчас вот все закончится, вот вы начнете работать председателем — и как вы без них? Вот как вы без них? Ну, Борис Николаевич, он, знаете, он такой… видимо, приняли решение, что нас надо брать, но он такой, знаете, всегда немножечко актер, он любил всякие красивые жесты, какие-то вот такие выходы всякие, любил как-то всякие события обставлять как-то особенным образом. И он сказал Льву Евгеньевичу, что, знаете, ну, что так я просто предложу: давайте будете моими помощниками? А был июнь месяц, закончился съезд, он избрался, был июнь месяц. И он говорит: давайте мы съездим на речку, отдохнем. Ну, речка какая здесь, в Москве? Москва-река где-то… А мы ничего тут не знали, мы жили в этой гостинице… И вот Лев нам говорит: «Людочка, давайте вот ты и Гена Харин…». Саша как-то казался Борису Николаевичу молодым — Ильин, потому что, когда я с ним начала работать, мне было где-то 43, что ли, года, а Саше вообще 32 года. Он, видно, казался ему слишком молодым. А мы с Геной как-то так, видимо, больше подходили по возрасту. «Вот возьмите Гену, Люду — и поехали на речку, значит, там поговорим». Ну, на речку, на речку… Я тут прилетела из Свердловска, у меня ни купальника, вообще ничего нет, там какие-то юбочка с блузочкой, там какое-то платьице с босоножками. Ну… ну, поехали на речку, что делать. Поехали. Значит, загрузились в машину, приехали. Ну, на Москве-реке негде было остановиться. У него была такая популярность, только он высовывал нос из машины где-то там — все кричали: «Ельцин! Ельцин!» Все сбегались, эти отдыхающие, там, в купальниках: «Борис Николаевич, там подпишите, расскажите…». Ну и так далее. В конце концов нашли какое-то более-менее уединенное место, более или менее. Накрыли там как бы поляну, там какие-то привезли покрывала, какие-то колбаски нарезали там, то да се. И вот когда мы тут расположились, я в этом платье тут сижу, в босоножках, такая очень скромная девушка, он начал говорить, что, знаете, Людмила Григорьевна, вот спасибо большое, что вы со мной поработали, вот я избран сейчас председателем, но мне бы хотелось, чтобы вы вот с Геннадием Николаевичем Хариным продолжали со мной работать дальше, чтобы вы были около меня такими аналитиками и продолжали мне писать тексты, помогали выступать, анализировали ситуацию вокруг, давали какие-то рекомендации, по имиджу там, все такое прочее. Вот. Как, вы согласны или нет? Ну, я ему говорю: знаете, Борис Николаевич, я не одна, у меня есть муж, у меня есть сын, — я говорю, — я не могу вот так их оставить и вдруг приехать в Москву. Он говорит: ну, хорошо, хорошо, мы об этом подумаем, так, чтобы не задеть самолюбие вашего мужа, чтобы как-то было все прилично. Сын, я знаю, у вас уже взрослый. Я говорю: да, он у меня уже, говорю, армию отслужил. И так далее. Ну, в общем, я говорю: знаете, все равно я должна подумать. Потому что это такая перемена кардинальная все-таки в жизни, там все надо оставить, оставить преподавательскую работу, ехать непонятно в какую-то Москву. Тем более, вы знаете, как-то в первые годы все-таки была какая-то неуверенность в том, а сколько он вообще продержится на этом посту, его опять не выгонят, как из ЦК КПСС, куда-нибудь — и мы куда тогда все? Вдруг какие-то еще произойдут перемены в жизни страны, и он не будет председателем? Объявят импичмент или еще что-нибудь. Какая-то была вот неуверенность. Я ему сказала: «Знаете, Борис Николаевич, я еще не отдыхала, не была в отпуске. Давайте я съезжу в отпуск, отдохну и тогда вот позвоню и вам и скажу, буду я переезжать или нет». А Гена Харин, он сразу согласился. Он очень хотел переехать в Москву, вот, хотел, чтобы его дети учились здесь, в Москве, и, в общем, он как-то сразу дал ему согласие. Ну, мы не долго побыли на этой речке, как бы вопрос так примерно мы обсудили, и, в общем, я улетела домой. Уехала домой. И, знаете, раньше профсоюз выдавал путевки в санатории и курорты и давал такие курсовки. Курсовка — это когда… для тех, кто не знает, это когда вы можете принимать какие-то процедуры в санатории, а живете где-то на квартире, допустим, в том же Пятигорске, Ессентуках или где-то. И вот мне дали такую курсовочку… Я расскажу об этом эпизоде, потому что, вы знаете, всю жизнь, вот все время, пока я работала с Борисом Николаевичем, меня сопровождали какие-то такие вот очень интересные мистические вещи. Вот я не могу сказать, я не смотрю передач, которые идут сейчас по телевидению, «Битва экстрасенсов» или что-то такое, я сама в это никогда не верила и не интересовалась никогда такими вещами. Но тем не менее, пока я работала с Борисом Николаевичем, со мной происходили какие-то всегда интересные события вот такого рода. Ну, я приехала в Пятигорск, разместилась там где-то на квартире, с одной дамой мы жили, гуляем по такому, знаете, проспекту этому пятигорскому, где, отдыхающие по вечерам гуляют, продают карты китайские. Не Таро, нет, а такие карты, их там 60 с чем-то штук, которые надо каким-то образом бросать, определенным образом монетки одинаковые, а потом выпадает тебе цифра, там, вторая карта — вытаскиваешь, или, там, 64-я, или еще какая-нибудь. Вот я принесла эти карты домой, смешно, в советское время никаких этих карт Таро не было, никаких не было вот этих вот знаков зодиака, ничего этого не было, абсолютно ничего. И как только стали появляться вот такие штучки, такие связанные с чем-то интересным, все начали покупать, хватать, читать. Вот я теперь знаю, что я Телец, предположим, а до этого я и знать не знала, что я Телец или еще кто-то там, вот. Я тогда купила эти карты, пришла домой, побросала, вытаскиваю карту под определенным номером и читаю… Я побелела прямо сразу, у меня приятельница моя говорит: «Что вы там такое вытащили?». Я читаю в этой карте, что один очень крупный сановник сделал вам предложение о том, чтобы вы поменяли место жительства, поменяли работу и стали с ним работать. Значит, «вы сейчас находитесь в таком немножко растерянном состоянии», да… Ну, они как бы адаптированы, с китайского переведены: «…растерянном состоянии и думаете о том, принять ли вам это предложение». И в заключение: «имейте в виду, что вы как много приобретете, если согласитесь, так и много в жизни потеряете». Ну вот что после этого думать, как вот это, что вот это… Вот именно эта карта выпала, а никакая другая. Ну, я что-то тут сидела-сидела, думаю: действительно, есть предложение, действительно, может быть, на самом деле что-то приобрету, а что-то потеряю. Вот, хотя я человек не меркантильный и ничего так особенно не приобрела. Несмотря на то, что я много лет работала. Но тем не менее, когда я вернулась уже в Свердловск после отдыха, мне позвонил снова Лев Евгеньевич и говорит: «Ну, Люда, что ты там решила? Поедешь ты или не поедешь?» Я говорю: «Знаете, наверное, буду… попробую все-таки переехать». Ну, если вдруг что-то не получится, не понравится моя работа или там еще что-то, какая-нибудь очередная революция произойдет, я вернусь. И правда, когда я уезжала, то ректор университета, Набойченко Станислав Степанович такой, он мне сказал: «Люд, слушай, знаешь что, времена такие нестабильные, ты, конечно, поехала — это молодец, там, ты приняла решение, но мы тебе и Геннадию вот Николаевичу, и Саше Ильину (который с нами тоже все-таки поехал, мы уговорили Бориса Николаевича пригласить его), я ваши ставки буду держать, я никого не буду принимать. Мало ли что произойдет, вы всегда вернетесь к нам снова в институт и будете работать преподавателями». И он эти ставки довольно долго держал, года три или четыре. Мы уже здесь работали, уже получили квартиру, уже наши семьи переехали, а нас все еще в институте там продолжали ждать. Вот — и в сентябре, с сентября, с 29 сентября 1990 года, я была зачислена на работу в Администрацию Президента специалистом-экспертом или просто каким-то экспертом. Потом нас переименовали в референтов, потом я уже была, так сказать, на излете своей карьеры советником Бориса Николаевича. И все наши ребята были референтами, которые образовали группу спичрайтеров Бориса Николаевича. Ну, еще один знаменательный момент. Меня зачислили на работу 29 сентября, в день святой Людмилы великомученицы. Вот я до этого не знала, что есть такие праздники — как бы там святой Елены… Я только слышала — Вера, Надежда, Любовь и мать их Софья. Вот. А потом я уже узнала, что и вот такой есть день, и именно в этот день я была зачислена на работу. Вот такие есть как бы знаки какие-то, мне судьба, что ли, посылала или кто, я уж не знаю. Вот с этого момента, с сентября мы начали работать. Создали группу. Борис Николаевич в это время стал набирать штат администрации, штатное расписание. И первые, собственно говоря, условия работы, и структуру администрации создавал первый руководитель - об этом, наверное, рассказывал Сергей Александрович Филатов - это был Юрий Владимирович Петров, бывший секретарь обкома, работавший ранее с Борисом Николаевичем. Недавно мы на юбилее Сергея Александровича с ним виделись. Он как раз все это создавал, структуру. И мы в этой структуре назывались все экспертами, потом референтами, но тем не менее мы были все конкретно спичрайтерами Бориса Николаевича, все об этом знали. 
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	Титры слева внизу:

Людмила Пихоя об организации работы спичрайтеров 


	О технических, профессиональных и бытовых нюансах работы спичрайтера, о методике подготовки текстов для Бориса Ельцина [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, спичрайтер, тексты для Бориса Ельцина]
	И не просто знали, надо отдать должное все-таки руководителям администрации, они все — и помощники — они все старались нам создать очень хорошие условия работы. Потому что они понимали, что как бы от нас в публичной деятельности Бориса Николаевича зависело очень много. У нас кабинеты всегда были очень хорошие. У нас кабинеты были всегда рядом с кабинетом Бориса Николаевича, потому что жизнь была такой сложной, что нам иногда давалась пара часов всего на подготовку какого-то крупного текста или серьезного выступления, или какого-то интервью, или какой-то реплики, или еще чего-то. То есть условия у нас должны были быть хорошие. Мы первое время жили все на каких-то госдачах, не в Архангельском, а есть такое по Калужской дороге еще один поселок с госдачами, вот мы там продолжали жить, на этих дачах. Потом попозже переехал мой муж, вот, и мы здесь уже всей семьей жили, но тем не менее, так сказать, условия нам старались сделать как можно лучше. Если мы летали с Борисом Николаевичем, а мы объездили, по сути, весь мир, и во всех поездках всегда его сопровождали, нас всегда беспрекословно брали в эти поездки, нам давали лучшие номера в гостиницах, нам старались сделать как можно удобнее и как можно лучше. Вот уже в 199… в конце 90-х годов в Швейцарии заказали новый самолет для президента, президентский, так в этом самолете по нашей просьбе была даже отдельная как бы каюта такая, небольшая, для спичрайтеров. Там была вся техника, компьютеры современные, множительная всевозможная техника, телефонные аппараты современные. Все было сделано для того, чтобы мы могли работать. Потому что в первые годы мы пользовались машинками, там никаких правок не внесешь, там надо сразу же целую страницу или полтекста перепечатывать, да. Или, скажем, когда мы осваивали компьютер, у нас, я позже расскажу, у нас было довольно много ошибок, когда мы теряли по полтекста сразу куда-то, не закрепим — у нас исчезнет, мы его ищем там по всему компьютеру, найти не можем. Всякие бывали такие, в общем, нестыковки, неприятности. Но нам старались помочь всячески. Фельдслужба таскала за нами эти первые тяжеленные компьютеры, огромные, факсы, принтеры, ну, в общем, все. 
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	ВИДЕО № 4

Титры на черном поле:

Как строились ваши взаимоотношения с Борисом Ельциным?
	О личных отношениях с Борисом Ельциным [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Геннадий Харин]
	Я говорила о том, что нам создавались условия. И отношения с Борисом Николаевичем были очень такими, знаете, партнерскими, очень партнерскими. В первый же год работы, еще до путча 1991 года, однажды мы были у него в кабинете, вместе с Геннадием Эдуардовичем, что-то говорили, спорили по какому-то тексту там и так далее, и он вдруг произносит такую фразу, говорит: «Людмила Григорьевна, а почему вы меня не боитесь?» Вы знаете, я даже опешила сначала. Почему я должна, собственно, бояться-то? Ну, так потом я поняла, что как бы он лицо вот такого плана, он Председатель Верховного Совета РСФСР, я просто спичрайтер его, там, эксперт, референт, и вот тут сижу, с ним спорю. И мне тогда пришлось Борису Николаевичу объяснить: «Борис Николаевич, я не политик, я не принимаю политических решений, но поскольку мы, наша группа готовит тексты, я ваш соратник. Если я разделяю ваши взгляды политические. Если я буду вас бояться, у нас не будет творческой работы. Я не смогу сказать вам, что этого лучше не писать, или не смогу вам что-то предложить, буду попросту со страху смотреть вам в рот, что вы там мне скажете. И у нас не будет творческой работы, мы не сможем с вами работать. То, что касается публичной деятельности, вот этих текстов, это очень творческая работа, она с вашей стороны творческая, в большей степени с моей, потому что я должна подбирать такие слова, так убедительно писать, чтобы вам верили, чтобы вас поддерживали и чтобы было все понятно, что вы хотите сказать гражданам страны. Если я буду вас бояться, я не смогу это сделать. Давайте сразу договоримся, никакой боязни быть не может, на страхе ничего не бывает. Творчества не бывает на страхе. Бывает только вот все плохо». Ну, он так подумал-подумал и говорит: «Да, пожалуй, вы правы. Пожалуй, вы правы». Больше уже таких разговоров о том, что «почему вы меня не боитесь», не было.
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	Титры слева внизу:

Людмила Пихоя об особом положении группы спичрайтеров Бориса Ельцина

Дмитрий Рюриков — помощник Президента РФ по международным делам (1991–1997) 

Борис Березовский — бизнесмен, один из инициаторов создания избирательного штаба Бориса Ельцина, который возглавил Анатолий Чубайс (весна 1996 г.) 
	Об особом, закрытом положении группы спичрайтеров Бориса Ельцина [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Виктор Илюшин, Дмитрий Рюриков, Геннадий Харин, Борис Березовский, Верховный Совет РСФСР]
	Еще один интересный момент, вы знаете, когда… О нашей группе до 1996 года вообще мало кто знал. Потому что мы делали все для того, чтобы не было никакого давления извне. Чтобы не бегали депутаты, не просили нас: впишите ему вот это в текст, да, или еще что-то. Чтобы нам не мешали помощники, тоже не пытались там что-то подправить, подкорректировать. У нас были такие отношения с Борисом Николаевичем, что мы тексты показывали, была договоренность, только ему, в крайнем случае, может быть, Виктору Васильевичу Илюшину или кому-то из помощников, кто имел к этому тексту отношение. Например, Дмитрий Рюриков, который был помощником по международным делам, нам, конечно, надо было с ним и советоваться и так далее. В остальных случаях мы писали и показывали только президенту, ну, тогда председателю Верховного Совета. И вот однажды он тоже нас пригласил с Геной и говорит — Хариным: «Людмила Григорьевна, значит, давайте договоримся так. Все-таки вот подготовка этих текстов — это такая, знаете, закрытая от общества, я бы сказал, очень личная работа, работа на меня, и вы не должны давать интервью, и вы не должны рассказывать о том, что вы пишете тексты, ну и я буду вас всячески ограждать от всякого давления извне и вмешательства в вашу работу». И вот тогда мы договорились, что да, мы ведем такую закрытую работу, мы не даем интервью, мы никому ничего не рассказываем, но и он нам помогает в том смысле, что он ограждает нас от всяких желаний извне. А потом еще и бизнес появился, бизнесмены очень хотели бы что-то там пролоббировать, хотелось бы в текстах компанию их назвать, предположим, или еще что-то. Вот этого как раз не было. В этом смысле он очень нам помогал, но и мы тоже. Раскрыли нас уже в 1996 году, когда началась такая активная избирательная кампания, когда штаб был огромный, разросся, там появился Березовский, многие другие всякие спонсоры. И вот тогда уже знали, что да, есть такая группа, вот Пихоя и ее коллеги, они, значит, пишут. А так до 1996 года вообще мало кто знал, кто ему готовит тексты, только очень узкий круг. Ну, и мы со своей стороны, конечно, вот отвечали на такое к нам отношение, такое доверие, которое нам испыты… к нам… к нам проявлял и постоянно демонстрировал, и чтобы нас берегли, и условия нам создавали, — мы тоже, соответственно, конечно, отвечали взаимностью, потому что мы работали очень много.
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	Титры слева внизу:

Людмила Пихоя о новых людях в команде спичрайтеров президента

Владимир Кадацкий — спичрайтер Бориса Ельцина (1992–1998) 

Константин Никифоров — спичрайтер Бориса Ельцина (1992–1998)

Дмитрий Медведев — Президент РФ (2008–2012) 

Владимир Путин — Президент РФ (2000–2008), премьер-министр РФ (2008– 2012) 


	О новых людях в команде спичрайтеров Бориса Ельцина, о профессиональных тонкостях, о технических возможностях, о спичрайтерах Владимира Путина, Дмитрия Медведева [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Александр Ильин, Александр Урманов, Владимир Кадацкий, Константин Никифоров, Дмитрий Медведев, Владимир Путин, спичрайтер, тексты для Бориса Ельцина]
	Нас было всего четыре человека. Геннадий Николаевич, к сожалению, через год умер от рака, мы его в Австрию отправили, он там полечился, но было уже поздно. Остались Саша Ильин, я… Урманов Александр, физик, немножко отошел в сторону. И мы приняли еще двух сотрудников, москвичей, сотрудников Института балканистики и славяноведения — Кадацкий Владимир и старший научный сотрудник Константин Никифоров. Вот мы вчетвером обслуживали всю его публичную деятельность. У нас были еще так называемые операторы, или машинистки, сначала машинистки, потом операторы на компьютерах. И были помощники, которые, ну, знаете, подбирали материал, две девочки, которые подбирали материал, соединяли нас по телефону с кем нужно, приглашали к нам каких-то экспертов, если мы хотели там проконсультироваться, но не писали сами ничего. Все тексты писали мы вчетвером. Сейчас у президента Медведева, а тогда был — президента Путина — огромная спичрайтерская команда, я бы сказала так, там где-то больше двадцати с чем-то человек, даже около сорока, которые разделены на департаменты: департамент телеграмм, департамент больших текстов, департамент там еще чего-то, соболезнований. В общем, как бы они еще специализируются по разным направлениям, нам приходилось писать все по всем темам, и тексты самого разного жанра, начиная от крупных выступлений на съездах, международные здесь же были тексты, и кончая вот такими эссе малого жанра — соболезнования, приветствия, тосты, не тосты там, ну и так далее, всякие… всякие другие вот такие маленькие тексты. Конечно, обслуживать в то время активную политическую деятельность вот председателя Верховного Совета, президента после избирательной кампании было крайне тяжело таким маленьким количеством людей. Конечно, тяжело. Приходилось работать очень много. Нас на машинах привозили утром, а надо было приезжать, был такой у нас режим установлен в администрации, мы должны были все приезжать на полчаса раньше, чем президент, и уезжать только после того, когда он уезжал. У Бориса Николаевича была привычка приезжать рано, работать все время в Кремле… Вот сейчас мы видим с вами на экранах телевизоров — Подмосковье там или Московская область, Сочи, еще где-то — работают наши руководители, и туда приезжают к ним участники совещаний и так далее. А с Борисом Николаевичем… он всегда ездил на работу, как, знаете, бывший советский служащий, ездил на работу. Место работы был Кремль, он каждый день приезжал в Кремль.  Ну, только если, может быть, там простывал или заболевал немножко, оставался на даче. А так он все время был в Кремле. И так мы и должны были приезжать на полчаса раньше, а уезжать позже. А засиживался он иногда и до часу ночи, и до 12 часов. И только после того, как он покидал Кремль, мы могли уехать. Ну и, кроме того, мы сопровождали во всех его поездках, во всех! Были ли эти поездки по России или это были поездки международные, везде сопровождали два спичрайтера. Почему два? Потому что одному работать вообще тяжело, нужен обязательно спарринг-партнер, который вместе с тобой обсуждал бы какую-то тему. Если надо было вносить корректировки в текст, надо было… лучше это делать вдвоем. Можно было обсудить проблему и найти нужные слова. Одному это всегда очень трудно, можно ошибиться, можно неточно, можно еще как-то. Потом все-таки, понимаете, как бы со временем нарастало количество таких клише, штампов, которые в голове так или иначе формируются все равно. Знаете, как иногда бывает у журналистов, которые на одну и ту же тему пишут несколько лет. Так и у нас.
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	Титры слева внизу:

Людмила Пихоя о формате текстов для Бориса Ельцина

Александр Коржаков — начальник Службы безопасности Президента РФ (1991–1996)

Вацлав Гавел — драматург, диссидент, последний президент Чехословакии (1989–1992), первый президент Чехии (1993–2003) 
	О профессиональных тонкостях, о возможных форматах текста, о проблемах Бориса Ельцина со зрением [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Александр Коржаков, Вацлав Гавел, спичрайтер, тексты для Бориса Ельцина]
	Поэтому, чтобы не было этих клише, чтобы не было этих штампов, чтобы не были скучными тексты, конечно, надо было работать вдвоем, каждый друг друга как-то немножко тормошил, контролировал и побуждал работать лучше. Поэтому мы вдвоем всегда его сопровождали, во всех поездках. Ну и, конечно, мы, говоря уже о нашей профессиональной работе, старались идти во но… в ногу со временем и старались делать так, чтобы ему всегда было удобно. Ну, например, скажем, мы никогда у него не спрашивали, какой его устраивает шрифт, размер, да, там 12-й, 14-й или еще какой-то. Он никогда не носил очки, чувствовал себя плейбоем, видимо, до старости, поэтому чтобы одеть очки — о боже, ни за что. Значит, надо было делать больше. Поэтому мы просто смотрели на него на выступлениях, так, видим — начинает щуриться, значит, он не очень хорошо видит уже напечатанное. И мы увеличивали, допустим, размер шрифта. Приходили к Коржакову и говорили: «Саш, вот смотри, вот мы стали делать ему больше. Покажи, пожалуйста, Борису Николаевичу, ему это подходит, он это видит или надо сделать еще больше?» Коржаков приходил и говорил: «Да, все нормально». Вот лучше, лучше вы сделали, он сейчас лучше видит, предположим, да. И так вот примерно мы с ним работали. Мы перешли от больших листов, которые… А4, которые были еще в советское время, мы перешли к листам А5. Потому что, ну, понимаете, как бы… как у нас говорил все время Геннадий Эдуардович Бурбулис, время спрессовывается, жизнь спрессовывается, никто большие тексты уже не произносит, с большими речами не выступает». Ну и потом некрасиво выходить на трибуну с огромными листами, да. Но большие тексты на больших листах делали только, когда писали послание президента. А, скажем, всевозможные короткие выступления, во-первых, сокращали их, самое большое было минут 20-25. Ну, послание — там можно около часа. Вот. Мы делали их на А5, вот на таких листах, удобно было достать из кармана или из какой-то небольшой папочки и с этим текстом работать. Потом однажды он пришел с приема, на котором был Вацлав Гавел, чешский президент, вызвал меня и говорит: «Людмила Григорьевна, вы знаете, мы были на приеме, я достал свои листки, а Гавел достал из кармана какой-то маленький листочек, и так это удобно. Я у него попросил даже, забрал его текст». Принес мне и показывает: вот, смотрите. И мы тогда стали для таких случаев, когда прием какой-то, небольшое приветствие, выступление перед небольшой аудиторией, мы стали использовать листы — 8 или 10 на 17, предположим, да. Попросили Коржакова померить карман внутренний у Бориса Николаевича, у пиджака, какого он размера, да, и по размеру этого кармана стали делать тексты. Ну, вернее, заготовочки такие, да. Попросили бумагу такую хорошую, такую… не картон плотный, потому что в кармане все-таки может помяться — и не картон, и в то же время не простая бумажка, потому что с ней неудобно. Вот, нам подобрали эту бумагу соответствующую, мы ее заказывали и делали Борису Николаевичу. Ну, кроме того, мы стали как бы эмоционально выделять тексты. Предположим, в каждом… в каждом предложении или в каком-то абзаце мы жирно на компьютере, или там сначала на машинке, выделяли главное предложение или главную мысль, предположим, да, и он видел это и делал там интонацию в этом месте, усиливал, предположим. Он очень любил, чтобы предложения не были длинными, там, предположим, с деепричастными, причастными оборотами, мы старались тоже как-то эту потребность его удовлетворить. Когда он выступал на митингах, мы освоили такой жанр, как выступление на митингах, где, вы сами понимаете, толпа — эмоциональная, часто протестная толпа, — поэтому там длинные предложения или еще что-то, они вообще не идут. Когда шла избирательная кампания, мы научились писать короткие такие, знаете, вот мощные, яркие, очень сильные такие эмоциональные тексты, чтобы можно было завести толпу, чтобы можно было ее как бы сагитировать в свой адрес, да. Вот это научились делать. 
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	Титры слева внизу:

Людмила Пихоя о техническом обеспечении 

Барак Обама — президент США (2009 — н.в.) 
	О техническом обеспечении, о профессиональных тонкостях [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Барак Обама, спичрайтер, тексты для Бориса Ельцина, суфлер, телепромптер]
	Освоили, конечно, компьютеры все, абсолютно точно. Потом появились у нас такие во время избирательной кампании 1996 года телепромптеры. Иногда он на телевидении записывался с суфлером, мы на суфлере научились располагать текст так, чтобы ему было удобно, и сами там за суфлером, как какие-то, знаете, эти клоуны — сидели, крутили эти ручки. А потом мы научились и с телепромптером работать, когда идет два стекла… Вот, например, Барак Обама очень много пользуется, да ведь, телепромптером, правда? Смотришь — он же головой крутит налево-направо, туда-сюда. Борис Николаевич первый раз тоже там, выступая перед сторонниками, выступил с телепромптером. Произвело эффект потрясающий! То есть он не смотрел в текст, а все посчитали, что это стекла — как бы защита такая, да, от возможного там… я не знаю, пули или вражеского нападения, вот. И он научился читать, а мы научились так располагать текст, чтобы ему было удобно. То есть все делалось для того, чтобы ему было удобно работать с нашими текстами, чтобы они были эмоциональными, чтобы они были интересными. Потому что он сам нам всегда давал задание такое: напишите мне мощно, сильно, ярко! Так, ну все, мощно, сильно, ярко — начинаем писать. Вот. 
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	Титры слева внизу:

Людмила Пихоя о работе над текстом телеобращения Бориса Ельцина про референдум о статусе Татарстана

* Референдум о статусе республики прошел в Татарстане 21 марта 1992 г. 


	О телеобращении Бориса Ельцина, посвященного предстоящему референдуму о статусе Татарстана [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Татарстан, референдум, спичрайтер, тексты для Бориса Ельцина]
	Ну, правда, были и моменты, когда не всегда все получалось. Я помню, был референдум в Татарстане по поводу самоопределения Татарстана, — боже мой, как тяжело писали текст! Это просто, ну, душу вымотали татары из нас, просто ужасно. Мы и приглашали депутатов, мы и работали со специалистами по национальному вопросу, и всяко. Потом меня все-таки Борис Николаевич вызвал и говорит: «Нет, мне не нравится текст. Людмила Григорьевна, если Татарстан проголосует за самоопределение, вы будете виноваты». — «Минуточку, а я при чем здесь?» — «А вот вы написали такой текст, что они вот не поддержат меня. А я должен так выступить (у него было телеобращение, кстати), должен так выступить, чтобы они просто тут же передумали голосовать так, как они хотят, и проголосовали за то, чтобы остаться в составе России». Я говорю: «Борис Николаевич, — я говорю, — ну, говорите какие-нибудь слова, давайте какие-нибудь идеи». Он мне говорит: «Ой…» Он такой еще театральный, любил… «Ой… у меня вот здесь все выжжено, одни угли». Я говорю: «Да у меня тоже угли уже, у меня тоже угли, я не знаю, что писать». Вот будете виноваты, вот не напишете так, как надо, будете виноваты. Пишите ярко, сильно, мощно. Ну, надо сказать, что последний аргумент, который я ему сказала: «Борис Николаевич, слушайте, никуда они не денутся! Куда, находясь посреди России, может деться Татарстан, вот вы мне расскажите?».

	00:00:00
	ВИДЕО № 5

Титры на черном поле:

В чем вы видите своеобразие каждого из двух президентских сроков Бориса Ельцина?
	О разнице между Борисом Ельциным первого президентского срока и второго [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, здоровье, первый президентский срок, второй президентский срок]
	Вообще, характеризуя Ельцина, я бы выделила их два: Ельцин первого срока и Ельцин второго срока. Ельцин первого срока — это, ну, в соответствии с тем, как он и сам говорил, мощный, сильный, яркий, до болезни, до операции человек, лидер. И после того как буквально на издыхании он провел уже вот избирательную кампанию свою, она ему далась очень тяжело, а вот уже после избирательной кампании, особенно после операции, которая была проведена, это уже немножко другой человек. Это уже не хватало энергетики, это уже не хватало здоровья, это человек, вокруг которого появились уже какие-то, так сказать, вот всякие другие помощники и прочее. Уже человек, который попадал в определенную зависимость от них, уж так скажем. Мог быть направляем, следовал советам. Уже все-таки той мощи, которая в нем была, уже не было. И это было видно, и это сказывалось на работе, и на его самочувствии, конечно, естественно, он часто и много болел. И надо сказать, что то, что он ушел на несколько месяцев там раньше, это очень правильно. Потому что, слава тебе господи, у него осталась светлая голова, несмотря на уже ухудшившееся здоровье, и он понимал, что уже надо передавать власть, у него просто не было физических сил заниматься уже этой работой.

	00:01:45
	Титры слева внизу:

Людмила Пихоя об изменениях принципов работы над текстами для Бориса Ельцина  

 
	О профессиональных тонкостях, об изменениях работы над текстами для Бориса Ельцина [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, здоровье, Верховный Совет РСФСР, спичрайтер, тексты для Бориса Ельцина]
	А что касается вот подготовки текстов — тоже было как бы три этапа. Первый этап — это когда мы работали, ну, просто как, знаете, соратники и партнеры. Думали вместе о текстах, обсуждали с ним разные моменты, идеологию самого текста, что сказать, как сказать. Потом, попозже, наступил второй этап, когда он говорил, допустим, выступая на съезде Верховного Совета, когда мы готовили выступление на съезде Верховного Совета РСФСР, мы говорили: «Ну, Борис Николаевич, что будем?...». Говорит: «Вы подумайте. Подумайте, представьте, что я должен говорить в данный момент». Так, ну мы, значит, уходили, думали, писали, отдавали ему текст, несколько времени он лежал у него на краю стола, мы продолжали, работали, работали, работали, потом он начинал читать и давать замечания. И третий этап — это когда он уже совсем мало работал сам с текстами. Хотя вот надо отдать должное, при всей его уже слабости, при всех болезнях он до последнего дня чего-то там своим корявым почерком правил. Какие-то запятые, чего-то вычеркивал, фыркал, был недоволен чем-то. То есть он все равно читал, готовился очень к выступлениям и все равно тексты все прочитывал. Я иногда смотрю сейчас на наших крупных политиков и вижу, что они говорят, не читая текста до того. Вот, как говорится, вот прямо с листа начинают говорить. А он… у него никогда этого не было. Но тем не менее я говорю, что вот это вот все-таки изменение такое произошло. Это было.
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	Титры слева внизу:

Людмила Пихоя о профессиональной преемственности 

Сергей Миронов — Председатель Совета Федерации (2001–2011) 
	О заложенных традициях спичрайтерства, о современном положении дел [Людмила Пихоя, Совет Федерации, спичрайтер, тексты для Бориса Ельцина]
	Ну и что еще можно как бы вот в этой работе отметить, что вот эти традиции спичрайтерства, которые мы в свое время заложили - без всякого хвастовства, я в этом смысле очень скромный человек - они еще все живы. И не только в Администрации. Вот я сейчас работаю в Совете Федерации — точно так же оформляются тексты, оформлялись для Миронова, такие же вот эти вот листочки опять, так же выделения, примерно такие же шрифты, интервалы там и так далее, и так далее, и так далее. Очень многие эти традиции сейчас используются в работе с другими политическими деятелями и в других госструктурах. Ну, естественно, в Администрации. Единственное, что они утратили, и это очень плохо, спичрайтеры никак не влияют на политические процессы, вообще никак. Они стали просто техническими работниками. Им говорят: вот будет совещание, вот вам материалы, пришли, допустим, там из какого-то министерства, ведомства или еще откуда-то, вот это вот надо изложить хорошо. Все. 
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	Титры слева внизу:

Людмила Пихоя об особенностях работы спичрайтера в 90-е гг.

 Алексей Кудрин — министр финансов РФ (2000–2011)

Вооруженное противостояние между сторонниками президента, правительства и Верховного Совета (21 сентября — 4 октября 1993 г.)


	Об особом статусе спичрайтера как советника в 90-е гг., о профессиональных тонкостях [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Алексей Кудрин, спичрайтер, Верховный Совет РСФСР]
	У нас была другая ситуация. Наверное, было и время другое, я согласна, вот, но мы в этом участвовали, мы обсуждали, мы встречались с помощниками, они нам помогали некоторые моменты сформулировать более точно, мы объясняли. Ведь дело-то было в том, что шел очень мощный такой революционный процесс, создавались новые структуры власти, законодательной власти, шли рыночные реформы — новые, надо было очень многое объяснять. Не просто так: мы приняли решение налоги там повысить или понизить. Почему вы такое решение приняли? Сейчас иногда возникает вопрос: почему вы вот так поступили там? Что за основания такие вот так просто за то, что он там что-то в Вашингтоне сказал, уволить Кудрина? А теперь начинают объяснять, почему его уволили, уже задним числом. У нас никогда такого не было. Мы должны были все подробно объяснять, почему это происходит. Во-первых, от нас это требовал съезд Верховного Совета РСФСР, где Борис Николаевич выступал, и с ним несколько заседаний, семь съездов прошло. Надо было все подробно объяснять. Во-вторых, населению надо было рассказывать, что происходит, что за реформа, почему так ее проводят. Ну и приходилось. Даже 1993 год, до того как начались эти критические события, рассказывали, что происходит после того, как они прошли, мы подробнейшим образом все рассказывали. В общем, вот этого сейчас не хватает. Принимаются какие-то решения серьезные политические, касающиеся почти каждого гражданина, — и очень многое не объясняется. Почему такие решения принимаются? Это не совсем правильно, это не черта демократического государства. Это очевидно.
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	Титры слева внизу:

Людмила Пихоя о лексике Бориса Ельцина 


	О труднопроизносимых терминах, о лексике Бориса Ельцина, о профессиональных тонкостях [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, спичрайтер, лексика, Геннадий Харин, Александр Ильин, Виктор Илюшин, Верховный Совет РСФСР]
	Вот. Что касается Бориса Николаевича, то, да, конечно, старались, знаете, сделать все для него удобное. Даже вот, скажем, слова, которые он не очень любит произносить, и мы с вами тоже в своей разговорной речи… есть слова, которых мы избегаем, труднопроизносимые. Первое слово, которое он нам произнес, было «осуществлять». Ну, знаете, как это в текстах, тем более касалось, допустим там, реформ и так далее, — осуществить то-то, осуществить это… Он в конце концов меня вызвал и сказал: «Людмила Григорьевна, слово «осуществлять» запутывается у меня в зубах». Ну, правда, знаете, я ему написала специально еще на доске, там столько шипящих и свистящих, что действительно тяжело произносить. Поэтому вот у нас такой появился небольшой словарик слов, которые не стоит употреблять в текстах Бориса Николаевича. Правда, слава тебе господи, он был небольшой, небольшой. Но первое было слово «осуществлять». Я пришла в Совет Федерации работать два года назад, два с половиной, и первое слово, которое, мне сказали, не надо писать Миронову, «осуществлять». Вот как оно неудачно. Хотя, казалось бы, такое емкое, вместительное такое… Вот еще раз повторю, традиции, которые тогда были заложены, они все сохранены. Ну вот, например, скажем, еще одно, последнее уже, чтобы перейти к тому, что вы хотите. Борис Николаевич, когда была избирательная кампания, и особенно каждый год 9 Мая, выступает на открытой площадке, на площади Красной, а когда избирательная кампания шла, так вообще были митинги, были встречи, там мог быть и ветер и так далее. Потом мы заметили, что с возрастом пальцы… кожа на пальцах сохнет, знаете, ему трудно бывает перелистывать страницы, иногда он перелистывал сразу по две страницы, ну, нечаянно, потом возвращался — и так далее. И мы стали, например, ламинировать текст, закатывать вот в эту пленочку. Нам купили машинку, принесли, и наши девочки — иногда, если они не могли, мы сами это делали — мы ламинировали ему каждую страницу и закатывали в такую книжку, получалась книжка. И вот с этой книжкой когда он выходил на Красную площадь, какой бы там ни был ветер, как бы у него ни были сухими пальцы, он никогда не мог ничего перепутать, все получалось. Поэтому, понимаете, мы часто ловили себя на том, что… особенно вот, скажем, Гена Харин, да и потом Саша Ильин тоже, что, знаете, отношение к нему было как к родственнику, как вот, скажем, к дяде, к отцу. То есть ведь стараешься сделать как лучше, правда, чтобы ему было удобно, чтобы ему было комфортно с тем материалом, который ты ему сдаешь. Вот мы всегда так старались, как-то вот так ему помочь, чтобы облегчить вот эту сторону деятельности ему всячески, насколько это было возможно. Ну и, кроме того, все-таки о той традиции, о которой я говорила, которая сейчас утеряна. В политическом процессе мы, конечно, принимали участие. Мы подбирали вместе с Илюшиным членов Президентского совета. Мы, когда шел 1993 год, тяжелейший, мы подбирали ему специалистов, юристов наших, чтобы можно было как-то аргументировать, почему таким образом у нас развивается конфликт с Верховным Советом РСФСР и как можно из него выйти, каким образом. Они его консультировали. Вот. Мы этим занимались, мы, как и остальные помощники, в этом участвовали: подбирали людей, встречались, встречались и с Борисом Николаевичем, подбирали ему материалы всевозможные. Если какую-то цитату даем из какого-то литературного произведения, мы приносили ему чуть ли не весь этот рассказ, чтобы он посмотрел, о чем там речь, почему взяли эту цитату, предположим, да. Если мы как-то по-другому стали писать тексты, мы приходили и все это ему рассказывали. И мы над этим очень много думали: как сделать так, чтобы, ну, слово было емким, чтобы действительно было мощно, сильно, ярко, как он хочет, чтобы его понимали, чтобы его поддерживали. Подбирали слова, старались всячески. 
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	Титры слева внизу:

Людмила Пихоя о визите Бориса Ельцина в Берлин на церемонию вывода российских войск из Германии

Визит Бориса Ельцина в Берлин на церемонию по случаю завершения вывода Группы советских войск в Германии (30–31 августа 1994 г.) 

Берлинская стена — укрепленная государственная граница, разделившая ГДР и Западный Берлин (13 августа 1961 г. — осень 1989 г.)
	О визите в Берлин на вывод российских войск из Германии [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, визит в Берлин, Германия, вывод войск, спичрайтер, Берлинская стена]
	Мне в этом плане себя упрекнуть особенно не в чем, потому что бывали иногда такие тяжелые моменты, скажем, вот Берлин, когда выводили наши войска из Берлина, ох, как было тяжело. Чудовищно! Но тексты, которые мы подготовили, они, — ну, не по моим оценкам, а по оценкам, скажем, других людей — были безупречны. По сути дела, если говорить об этой стороне дела, то получалось, что мы находились на мероприятии, которое свидетельствовало о нашем поражении, с советской точки зрения, да. Мы выводим свои войска из тех территорий, которые завоевали наши родители, деды там и так далее в годы Великой Отечественной войны. И выводим, по сути, в голую степь. Очень многие из них вообще потом в палатках жили. Когда им там потом предоставили квартиры и прочее. Это был в моральном плане очень тяжелый момент. Но мы так подготовили тесты, у нас были такие… Это надо уже отдельно просто разговаривать на эту тему и вспоминать. Чтобы не получалось, что мы убегаем, поджавши хвост, понимаете. Мы все-таки рассказали о том, какую роль сыграли советские солдаты, вообще когда оказались там, в Германии, что такое Берлинская стена и что такое потом падение этой Берлинской стены. То есть правильно расставили все акценты. Мы даже, знаете, был даже такой эпизод, есть такой один в президентском пуле уже довольно немолодой журналист… сейчас забыла его фамилию, ему было больше 60 лет. Вот когда мы уезжали в Берлин, он мне сказал: «Слушай, если ты напишешь текст, где будет вот эта сторона правильно все выверена, хорошо рассказана, я встану перед тобой на колени». Я говорю: «Ну, можешь уже сейчас вставать, потому что я уже знаю, что мы примерно напишем». Вот. Но когда мы готовили этот текст, мы… как же его фамилия? Терещенко или что-то такое. Когда мы готовили этот текст, мы приглашали специально журналистов, которые работали в военную пору, вот которые были фронтовыми журналистами, которые потом писали воспоминания. Нам важно было не просто написать материал, особенно на 9 Мая мы их часто приглашали, но вот и на вывод войск из Берлина. Нам важно было слова той эпохи из них вытащить, чтобы можно было их использовать в тексте, чтобы это было понятно. Тем более что Борис Николаевич в возрасте был человек, он понимал эти слова, он их принимал. Вот мы очень много с ними встречались. Мы встречались с историками военными, чтобы правильно все оценить и понять. Мы работали с Институтом США и Канады, мы работали с сотрудниками Института Европы, со всеми из них консультировались. И подготовили тексты, очень приличные, там было большое выступление, потом было выступление уже на… вот у этого памятника солдату нашему в Берлине. Вот. Ну, довольно много текстов было, пять или шесть. И когда мы приехали, этому журналисту пришлось передо мной вставать на колени при всех своих товарищах. (Смеется.) Он сказал: «Да, да, ты выиграла. Я слышал то, что я хотел услышать. Молодец!» 
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	Титры на черном поле:

Как создавалась речь, которую Ельцин со слезами на глазах произнес на траурном митинге по трем защитникам Белого дома, погибшим в ночь на 21 августа?

Дмитрий Комарь, Илья Кричевский и Владимир Усов погибли в ночь с 20 на 21 августа 1991 г. в Чайковском тоннеле на Садовом кольце г. Москвы, защищая Белый дом во время путча  

 
	О речи, написанной для траурного митинга по трем погибшим в ночь на 21 августа у Белого дома [путч, ГКЧП, защитники Белого дома, Дмитрий Комарь, Илья Кричевский, Владимир Усов]
	Вы знаете, мне как за нее попало! «Что это вы тут написали! Я с этим не пойду!». Так капризничал, вот. «Нет, я с этим не пойду, что вы мне тут написали? Переписывайте!». Мы переписывали, знаете, наверное, раз пять этот текст, переписывали. Потом, в конце концов, нашли фразу, нашли фразу, с которой он пошел. Он же, говорю, очень артистичный, ему надо было так, чтобы прямо у всех слеза закапала сразу, да. А так… так я не пойду. Он довольно часто говорил: «А я не пойду с этим». Мы написали в конце, знаете, такая фраза… сейчас не могу ее точно воспроизвести дословно, но примерно такая. Он обращался к родителям этих погибших парней и говорил: «Простите меня за то, что я не уберег ваших сыновей». Да? Вот. То есть не они путчисты, а он их не уберег, да, вот не уберег ваших сыновей. Вот когда он увидел эту фразу — «так, все, иду, иду, иду, иду». И вперед побежал. 
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	ВИДЕО № 6 

Титры на черном поле:

Расскажите об одной из наиболее сложных профессиональных ситуаций, случившихся за время работы с Борисом Ельциным?

31 марта 1992 г. субъекты РФ (кроме Татарстана, Чечни и Ингушетии) подписали Федеративный договор, в который вошли несколько нормативно-правовых актов о разграничении предметов ведения и полномочий между федеральными органами государственной власти РФ и органами субъектов РФ  
	О Федеративном договоре 1992 г., профессиональных сложностях [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Федеративный договор, Чечня, Татарстан]
	Да, да, да. Понимаете, вот подписывали федеративный договор, вот когда Россия — были опасения, что развалится, рассыплется, — Татарстан, за ним Башкортостан там и так далее. Чечня тут стала подниматься. И в Колон… не в Колонном зале, а в Грановитой па… нет, не в Грановитой палате, а Георгиевский зал такой есть, знаете, с белыми пилонами там, в Кремле, там на этих пилонах — фамилии победителей в войне 1812 года, вот он такой зал-то хороший. И там стоял огромный стол, и сидели представители всех республик и регионов и подписывали федеративный договор. Сейчас о нем уже забыли, потому что он свою историческую роль уже сыграл, все. Мы написали текст, Борис Николаевич получил, на даче там прочитал, приезжает, до начала… Он всегда приезжал очень рано. До начала остается часа полтора. Он меня вызывает и говорит: «Людмила Григорьевна…». Так вот, знаете, через весь стол, у него была такая манера, вот я сажусь, он мне так через весь стол отправляет мне текст, и я его ловлю. Говорю: «Что такое?». Говорит: «Я с этим не пойду». — «Как не пойдете? А времени-то уже, — говорю, — Борис Николаевич». — «Нет, я с этим не пойду. Это не убеждает. Вот еще полтора часа — переписывайте». Ну, я в таких случаях всегда знаю, что спорить бесполезно. Бесполезно, надо действительно начать переписывать. Мы пошли, я вернулась в группу. Вы знаете, ему всегда было важно, чтобы были какие-то такие вот неординарные слова, какое-то было такое начало, которое бы сразу брало тебя за сердце, за душу, слушателя, да. Вот если есть такие слова, значит, он будет дальше говорить. Дальше можно уже говорить все что угодно, но главное — захватить, да, вот. Ну, вот я вернулась, мы с Сашей сели, думали, думали, он курил, курил, я там что-то по кабинету бегала, бегала… В конце концов нашли мы такие слова там о необходимости сохранить Россию, величие, исторические какие-то отсылки были. Написали, быстренько-быстренько все напечатали, принесли ему, он говорит: «Да, теперь пойду. Вот теперь пойду». Вот такие моменты были, когда буквально за полчаса до выхода он нам говорил, что «я с этим текстом не пойду, потому что он не берет за душу». 
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	Титры слева внизу:

Людмила Пихоя о выступлении Бориса Ельцина в Сенате США 

Первый официальный визит Бориса Ельцина в США в качестве президента России, 15–19 июня 1992 г.

Лех Валенса — президент Польши (1990–1995) 

Владимир Факов — переводчик-синхронист, профессор МГИМО 
	О визите Ельцина в США и выступлении в Сенате [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, визит в США, Сенат США, Лех Валенса, Вацлав Гавел]
	Вот, например, когда мы готовили… Еще один интересный момент, я закончу. В 1992 году — уже после танка, после мятежа, после всего — через год он поехал в Соединенные Штаты. И выступал в Сенате. До него выступали Вацлав Гавел, выступал Лех Валенса, некоторые другие демократические лидеры. Мы с Сашей готовили выступление в Сенате, как, знаете, как вот последний текст, завтра умрем, вот так. Мы с ним писали, всех выгнали, сказали: никто не подходите. У, советовались тоже со специалистами, советовались с депутатами, но когда уже стали писать набело, сказали: никто не подходите, вот мы понимаем друг друга, вот мы настроились на одну волну, мы его пишем. Мы его написали, где-то там чего-то поправили, очень получилось симпатично, и о демократии, и о том, какая у нас сейчас другая страна, и тра-та-та-та-та. Все написали. Садимся в самолет, полетели. В самолете меня приглашают в салон к Борису Николаевичу. Ну, я прихожу. Он говорит: «Людмила Григорьевна, давайте вместе посмотрим видеоролик, как выступал Лех Валенса и Вацлав Гавел». И правда, кто-то, видимо, ему принес, или где-то он достал, я уж не знаю, кто там достал, не знаю авторство. Короче говоря, я посмотрела, как они заходили… Он внимательно очень изучал, как они там выступали, как были аплодисменты. А до этого мы прочитали, какая традиция, как любят там выступать президенты США, как они любят там аплодировать и вскакивать, как надо обязательно предусмотреть все аплодисменты. И вроде мы предусмотрели. Но еще что-то не хватало. Мы приехали, все, вся делегация разбрелась по Вашингтону, это было летом — тепло, гуляли. Мы с Сашей… А перелет же 12 часов. Мы с Сашей опять сидим. Уже глаза закрываются, уже просто никаких нет сил, а мы все переписываем, переделываем. К нам привели переводчика, фамилия такая смешная и неприличная — Факов. Ну… (Смеется.) Да, ну, он очень долго жил в Соединенных Штатах, работал при миссии России в ООН и как бы знает все эти вещи. И вот этот Факов Володя, мы с ним потом долго дружили, он мне говорит: «Так, Люда, знаешь, надо что сделать? Надо текст… Сколько вы хотите аплодисментов? Вот надо текст разбить на части, после каждой части нужен обязательно эмоциональный какой-то призыв, и тогда аплодисменты. Вот так делайте». Ну и правда — мы разбили, он тоже работал с Борисом Николаевичем… разбили его на несколько частей, на десять, что ли, частей, после каждой части был какой-то такой эмоциональный призыв, и там должны были быть аплодисменты. Борис Николаевич, глядя на все эти записи Гавела и Леха Валенсы, посмотрел… Там такой, знаете, полукруглый зал, как в римской аудитории, можно было выходить сбоку и подходить к трибуне и выступать, а можно пройти из задней двери, пройти по всему залу. Он выбрал вариант — пройти по всему залу. То есть мы приехали, уже сидели на балконах, Борис Николаевич зашел через заднюю дверь. Пока он шел, по всему залу с двух сторон к нему тянулись все эти, в общем, члены Палаты представителей, Сената, руки жали, кто-то по плечу похлопывал, кого-то он похлопывал, кого-то он уже знал немножко, улыбался. В общем, когда он прошел к трибуне, зал уже был готов. Они уже тут все с ним как-то немножко пообщались. И когда он встал и начал выступать, а перевод был не синхронный, был последовательный перевод, вот Факов вел как раз… У него такой голос еще, тоже как у Бориса Николаевича. И вот в тех местах, где мы сделали эмоциональные заставки, везде были аплодисменты. 11 раз нам удалось поднять этот зал. Вот они вставали все и аплодировали. Мы, правда, были высушены вообще полностью. Вот, знаете, я накануне где-то читала как раз вот этих выступлений, статью о том, как воевали наши ребята в Афганистане, что некоторые из них погибли просто по несчастью, потому что так уставали, что засыпали, и их сонных расстреливали. И вот я сидела и думала: Саш, говорю, слушай, вот даже если мне сейчас скажут, что тебя расстреляют, я все равно усну. Вот, понимаете, настолько были эмоционально истощены. Потом мы не отдыхали, мы все время переделывали, переделывали, переделывали, практически не спали. И получилось очень хорошее выступление, очень хорошее! Очень хорошее. Ну, вот это говорит даже не столько о нас, как он готовился к этому. Мы-то, конечно, господи, мы все время старались ему помочь, но он готовился очень к выступлениям. Очень много уделял этому внимания. Вот я же говорю, смотрел все эти и ролики, и слова переставлял, и постоянно выражал там какое-то свое желание улучшить, улучшить, улучшить. Вот, ну, бывало, конечно, когда вот что-то не нравилось, переделывали за полчаса и за 15 минут. Всяко. 
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	Титры на черном поле:

Кем было придумано обращение Бориса Ельцина к народу «дорогие россияне»?


	Об обращении «дорогие россияне» [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Геннадий Бурбулис, спичрайтер]
	Да, вы знаете, много чего, каких там фраз появилось новых. Эту фразу нам… Тоже долго были мучения наши — как обратиться. Товарищи — уже… Обращение «товарищи» осталось только в воинских частях и правоохранительных органах, у них по уставу надо обращаться «товарищ». Все стали «господа» — еще не шло. Ну, как вот — господа… Граждане России — тоже как-то еще пока не граждане, так, в основном народ еще, гражданская позиция мало у кого еще есть. Даже… даже сейчас еще. Поэтому эту фразу нам в основном подсказал… знаете кто? Геннадий Эдуардович Бурбулис. Давайте вот обращаться попробуем так. Ну, потому что как? Граждане Российской Федерации — длинно и коряво, нехорошо. Стали называть таким образом. У Бориса Николаевича была еще одна особенность. Он не любил, когда мы писали: «Я там то-то, я там то-то». Мы, как правило, это убирали. И иногда предложение начиналось просто сразу с глагола, со сказуемого. Там — «считаю нужным сделать там то-то, то-то», или «считаю нужным так-то поступить». Вот таким образом. Я — это как-то не приветствовалось. Он не любил это яканье все… В текстах вообще, если посмотреть, я сейчас иногда обращаюсь к ним, у меня есть там копии некоторых текстов, мало текстов, где «я». Просто он нас просил убрать.
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	Титры на черном поле:

Что вы делали в дни августовского путча?

Нурсултан Назарбаев — президент Казахстана (1990 — н.в.) 

Государственный переворот 19–21 августа 1991 г. — попытка насильственной смены политического курса и отстранения М. Горбачева от власти 

Гавриил Попов — экономист, член МДГ, мэр Москвы (12 июня 1991 г. — 6 июня 1992 г.) 

 Иван Силаев — Председатель Совета министров РСФСР (15 июня 1990 г. — 26 сентября 1991 г.)

Наина Ельцина — супруга Бориса Ельцина 

Татьяна Юмашева (Дьяченко) — младшая дочь Бориса Ельцина, советник Президента РФ (1996–1999) 

ВИДЕО № 7

Юрий Лужков — вице-мэр, премьер правительства Москвы (1991–1992), мэр Москвы (1992–2010)

Павел Грачев — командующий Воздушно-десантными войсками СССР (1990–1991), председатель Государственного комитета России по оборонным вопросам (1991–1992), министр обороны РФ (1992–1996) 
	Об августовском путче ГКЧП [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Наина Ельцина, путч, ГКЧП, Москва, Александр Ильин, Белый дом, Виктор Илюшин, Геннадий Бурбулис, Нурсултан Назарбаев, Дмитрий Рюриков, Сергей Шахрай, Александр Коржаков, безопасность, Михаил Горбачев, Юрий Лужков, Елена Батурина, Гавриил Попов, Иван Силаев, Павел Грачев, спичрайтер]
	Мы уже работали в Администрации, Борис Николаевич уехал в пятницу поздно вечером, улетел в Казахстан, были переговоры с Назарбаевым. Потом у нас, знаете, была такая очень хорошо налаженная связь с приемной и с охранниками Бориса Николаевича, в том числе с Коржаковым. Он вечером поздно вернулся. И мне позвонили и сказали, что утром все, как обычно в понедельник, Борис Николаевич прилетел из Казахстана. Все нормально. Утром я просыпаюсь рано, где-то часов, наверное, в 7, и, боже мой — включаю телевизор, там, значит, уже «Лебединое озеро» и вот эта вся чепуха под названием «ГКЧП». Муж мне говорит… А мы жили недалеко от Белого дома, есть такая улица Заморенова, там у нас была первая квартира. Муж мне говорит: «Это переворот». Я говорю: «Да я уж вижу, что тут ненормальность какая-то». В общем, я поехала на работу, как всегда, к 9 часам, и, что интересно, взяла с собой такой, знаете, небольшой… как это сказать, туесок или котомочку… какую-то коробочку там, какой-то мешочек, куда положила косметичку, смену белья, так… что-то еще такое вот, знаете… зубную щетку, пасту… Что-то мне показалось, что я не скоро вернусь. Вот я все это с собой сложила. И действительно, мы вышли из Белого дома 2… нет, 22-го вечером. Вот все эти дни я там пробыла. Саша Ильин был в отпуске, его не было в Москве. Я приехала одна. Сразу пошла к Илюшину, Илюшин говорит: «Так, Людмила Григорьевна, быстро собираемся, едем к Борису Николаевичу в Архангельское. У него там была дача. Маленькая такая, знаете, такие… Причем дача так на два соседа. Я не знаю, кто у них в соседях был, но такая, знаете, всего сколько там… две или три комнаты — внизу гостиная большая, вверху спальня и еще что-то такое. Мы сели все в машины, на «Волгах», несколько нас человек, поехал Илюшин, я, девочки-машинистки, ну, и, по-моему, Рюриков еще, международник, ездил с нами. Мы очень быстро приехали в Архангельское. Туда мы ехали как-то так более или менее, неслись на высоким скоростях, «Волги» тогда были — ну, все-таки. Заходим на дачу, на первом этаже за столом сидит Борис Николаевич, сбоку сидит Лена с машинкой. Уже находились там Бурбулис, Шахрай, по-моему, Гаврила Попов был, Иван Степанович Силаев, еще несколько человек. И уже они как бы потихонечку, так сказать, определяли позицию и диктовали обращение к народу. Наина Иосифовна была, Татьяна тут как-то крутилась тоже возле всех этих людей. Мы находились там, наверное, где-то около часа. Мы почти написали воззвание, почти, нам надо было, может быть, немножко пошлифовать, вот, и обсуждался вопрос: что дальше делать? Оставаться ему там и оттуда как бы, из Архангельского, я не знаю, из Подмосковья, вести работу по борьбе с этими гэкачепистами. Или ехать в Белый дом. Конечно, все пришли к выводу: как бы ни было опасно, и какие бы опасности нас ни подстерегали по дороге в Белый дом, надо ехать туда. Потому что там связь, там люди, там соратники, там, в конце концов, все сотрудники Белого дома, правительство там. Надо ехать туда. И мы поехали туда. Борис Николаевич оделся, переоделся, он был в каком-то таком спортивном костюме, когда мы приехали, переоделся в костюм. Семья поехала, вот как показывали недавно в фильме, там на чью-то квартиру, а мы кортежем поехали назад в Белый дом. Первая машина шла охраны, потом Борис Николаевич, а потом наши уже «Волги». Причем когда мы ехали назад, то уже из всех улиц, которые выходили на Рублевское шоссе, и в Москве — уже вовсе торчали дула танков. Понимаете, вот эти вот огромные. Проезжаем — танк, только что проехали, проехали — опять танк, опять танк… Ну, в общем, было не по себе. Конечно, мы гнали здорово, у меня даже разбилось стекло лобовое, потому что какие-то камни попали в нашу машину из-под колес впереди идущей, но уже ехали мы под прицелом, уже ехали под прицелом. И когда мы приехали в Белый дом и поднялись к себе в кабинеты, я зашла в приемную Бориса Николаевича буквально через полчаса, подхожу к этим большим окнам, а на этом Крымском мосту стоят танки уже. Все. Вот мы только проскочили, а они уже заняли тут практически всю площадь. Поэтому когда сейчас, вот отвлекусь на одну секунду, когда сейчас рассказывают, идут передачи о том, что гэкачеписты такие белые и пушистые, что они такие рыцари в белых плащах, они, в общем, как бы боролись за сохранение Советского Союза и прочее, у меня, кроме гнева, ничего это не вызывает. Потому что, извините, они Белый дом окружили не палатками с пирожными, они окружили Белый дом танками с боеприпасами, с полным боекомплектом. И намерения у них были совсем не детские. Были списки, кого надо было арестовывать, кого надо было там, я не знаю, расстреливать, или в тюрьму сажать, или еще что-то. Они же использовали силу. Что же вы так про них рассказываете? Другое дело, они знаете мне кого напоминает иногда? Вот шел бы кто-то, допустим, по лесу, на него напал какой-то хулиган, приставил пистолет к виску — и осечка. Не получилось. Вот у них так же — не получилось. Но это не значит, что это такие, знаете, белые и пушистые, замечательные люди. Никто не хотел развала Советского Союза, никто не хотел. Распада или как там хотите назовите, вот. Но намерения у них были совершенно очевидные. И все эти дни, что они… что были, 19-е, 20-е, 21-е и даже 22-е, мы были все в Белом доме. Я была в Белом доме, я не выходила из Белого дома. Причем интересно, что сотрудники, допустим, секретари каких-то приемных, женщины, еще кто-то приходили на работу, уезжали вечером с работы, на метро или на трамвае к себе, там, домой, да, а мы все оставались. Потом был призыв: всем женщинам покинуть Белый дом. Но мы-то не могли покинуть Белый дом, потому что мы писали. Мы писали указы Бориса Николаевича, мы писали воззвания, мы вместе с людьми, которые потом пришли в Белый дом там журналистами, соратниками, так скажем, да, защитниками Белого дома, мы рассылали их на факсы в другие регионы, потому что телевидение это все не показывало. В общем, мы просидели там все эти дни. Спали мы на каких-то там диванах или вот подушки на пол с диванов убирали, раскладывали, там спали. Была очень тяжелая ситуация, когда погибли эти ребята, с 20-го на 21-е. Ожидался штурм Белого дома, и было одно частное охранное подразделение, сейчас не помню, как его зовут, где-то записано у меня, которое охраняло как бы изнутри. И ребята нас консультировали, как себя вести, если вдруг все-таки захватят Белый дом. 
Вот они мне, например, сказали: «Людмила Григорьевна, если начнут штурмовать Белый дом, там же огромные такие окна, да, вот в приемных, вы ложитесь под окно. Ставьте диван и за диваном прячьтесь. Я говорю: ну, и что? Он говорит: как это ну и что? Стекла полетят разбитые и вас не поранят, они полетят мимо вас, потому что вы там за диваном спрятались, под окном. Ни в коем случае нигде там не стойте, сразу ложитесь на пол. То есть они нас еще и консультировали, как себя вести. В этот же, в этот же вечер, в 12 часов, в Белом доме был погашен свет полностью, чтобы не было как бы объекта для штурма сверху, предположим, да, и мы с Борисом Николаевичем, с его охраной, с Лужковым, с его женой Еленой Батуриной, которая была тогда беременна первой девочкой, она была в положении, месяцев 8 или 9 уже было где-то, вот такая вот она приехала. Помощники. Мы спускались в этот бункер. А там, знаете, такая система, как это называется… ПВО? Бомбоубежище, вот, бомбоубежище. И вот в это бомбоубежище мы спускались и сидели там, наверное, часа три или четыре, спустились мы в 12 часов, вот, а вышли оттуда часа в 4 утра, уже когда начало светать. Уже произошли все эти события, уже вот эти трое, три парня погибли как раз на Садовом кольце. Вот нам позвонили, Борис Николаевич эту информацию слушал, там отдавал какие-то команды. Мы там просидели, потом поднимались. Ни в какое американское посольство он не собирался ехать, даже и разговора не было, и сбегать никуда не собирался. И вел себя вообще все эти дни очень мужественно. Очень мужественно! Тоже очень мало спал, у него были телефонные звонки, он приглашал нас, советовался, там писали указ, он его корректировал, правил, там документы все, которые мы готовили. Переподчиняли ему воинские части, для того чтобы, скажем, тот же Грачев и прочие могли охранять Белый дом. Да. Вот как раз как в фильме было показано. Все это готовили там. Но интересно было и другое. Например, скажем, у нас на следующей неделе после окончания ГКЧП в столовой появились арбузы от демократической Чечни — защитникам Белого дома! Рыба, там, от астраханских, там, защитников тоже и сторонников, там, и прочее. Вот такое было. Ну, вот четыре дня мы там были. 
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	Титры на черном поле:

Когда вы с уверенностью поняли, что план ГКЧП провалился?
	Об отношении к ГКЧП, об ощущениях [Людмила Пихоя, путч, ГКЧП, Белый дом, Москва, Геннадий Бурбулис]
	Вы знаете, как-то мне с самого начала показалось, что это авантюра. Уже когда стали особенно люди собираться вокруг Белого дома, да, мы часто выглядывали в окна — боже мой, вот мы тут страшно как-то… Ну как страшно? Уж такого, знаете, животного страха не было, совершенно никакого. Мы все думали: боже мой, мы-то все-таки в тепле, они там — дождь, костры жгут, на улице, прохладно, август уже. Как-то мне даже их было жалко. А так, когда люди стали собираться, и когда появились вот эти защитники Белого дома, я считаю, что они сыграли решающую роль во всех этих событиях, потому что штурмовать этот дом, вокруг которого столько народу, — это сколько бы крови пролилось, сколько бы погибло. Я думаю, что это их остановило. Ну, такого уж какого-то дикого страха не было. В первый же день, когда мы приехали из Архангельского, я подошла к Гене Бурбулису и говорю: «Гена, ну, вот какие твои прогнозы, как ты думаешь?». Он прямо как пророк, слушайте, говорит: «Слушай, через три дня все закончится, все будет нормально». И правда, через три дня все закончилось. Я не знаю, помнит ли он сам об этом, но я-то это хорошо помню.
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	Титры на черном поле:

Как изменилась работа команды спичрайтеров после провала путча?

Указ Бориса Ельцина от 23 августа 1991 г. «О приостановлении деятельности Коммунистической партии РСФСР» 

 Юрий Афанасьев — народный депутат СССР (1989–1991), член МДГ, ректор МГИАИ  (Московский государственный историко-архивный институт)
	Об изменениях после путча, о переезде в Кремль, о деталях передачи власти Горбачевым Ельцину [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Михаил Горбачев]
	Да, а потом указ о запрете КПСС, о развале всех этих партийных организаций, вот. Потом еще некоторое время работали в Белом доме. Потом Горбачев сдал полномочия… Потом переехали работать на пару месяцев на Старую площадь, в бывший кабинет генерального секретаря, Борис Николаевич там работал, и мы переехали на Старую площадь, во второй подъезд, осваивали, так сказать, новую территорию. А потом уже, когда Горбачев отрекся от власти, мы быстренько переезжали в Кремль. Причем интересно, так получилось, Горбачев передавал Бори… Я не знаю, рассказывал ли вам это Филатов или нет, наверное, он тогда еще не возглавлял Администрацию, нет… Горбачев передавал власть Борису Николаевичу в течение 6 или 7 часов. А у Горбачева был такой кабинет, в котором вот сейчас президент, собственно говоря, находится, был огромный эллипсообразный стол из красного дерева, африканского какого-то, да, такой очень красивый, полированный, потом рабочий стол. Вот за этим эллипсообразным столом Горбачев передавал ему все дела, какие-то папки, может быть, там секретные или еще какие-то, передал ему чемоданчик ядерный, соответственно, и там все кнопки, какие нажимать, рассказал в случае угрозы или еще чего-то. Вот. Они просидели 6 или 7 часов, мы это знали, что Горбачев передает… все в Кремле знали — передает Борису Николаевичу власть. В это время нам выделили кабинет, тоже недалеко от него. Мы все время находились недалеко от него, от Бориса Николаевича, потому что надо было много текстов готовить, чтобы как-то можно было быстренько согласовать, вот. Но мы знали, что идет передача власти. Это было перед Новым годом. Уже на Новый год, 31-го числа я уже… мы доработали вечером, я уехала домой, вдруг мне звонят: «Людмила Григорьевна, — из приемной, — возвращайся быстро, есть срочное задание Бориса Николаевича». Я вернулась, приехала к 8 часам. И ровно до 12 ночи, до половины первого, писала поздравления от имени Бориса Николаевича на всяких открытках. Причем, видимо, ему захотелось кого-то с Новым годом поздравить, вытащили меня, вот, я… дома остался накрытый стол, муж там остался. Причем не знали ни адресов, ничего. Вот писала эти тексты. Ну, там, я не знаю, они, может быть, ставили факсимиле, ребята из приемной, адресов не знали. Они тут же узнавали, где живет Попов, где живет, там, Лужков, где живет, там, Афанасьев, еще кто-то. И вот фельды быстренько развозили эти поздравления. Вот такой у меня был Новый год. Просидела. Приехала домой в 2 часа ночи. 
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	Титры на черном поле:

Каким вы видели будущее СССР после путча?

Беловежские соглашения о роспуске СССР и создании СНГ были разработаны и подписаны 7–8 декабря 1991 г. в Беловежской пуще (Белоруссия)

Содружество независимых государств (СНГ) — межгосударственное объединение большинства бывших союзных республик СССР. Соглашение было подписано главами РСФСР, Украины и БССР в Вискулях (Беловежская пуща, Белоруссия)

Дмитрий Волкогонов — советник Президента РФ по оборонным вопросам (1991–1992), советник Президента РФ по вопросам обороны и безопасности (1992–1994) 
	О Беловежских соглашениях, о ликвидации СССР, об образовании СНГ [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, СССР, СНГ, Беловежские соглашения, Дмитрий Волкогонов, спичрайтер]
	У меня такое впечатление все-таки, что до конца после подписания Беловежских соглашений… что это настолько быстро все прошло, произошло, что когда подписывали эти Беловежские соглашения и когда, в общем, как бы предполагали уже, что такое может случиться, никто по-настоящему не просчитывал, а что дальше, к чему это приведет. Почему-то у всех было такое, знаете, наивное, что, ну, был Советский Союз, входили в него, там, эти союзные республики, а сейчас будет СНГ, и тоже будут они все вместе жить и трудиться. Ничего подобного. Многие элиты в этих республиках, руководители — они сразу стали обрастать своими, так сказать, регалиями, своими, так сказать, всякими администрациями, окружением, строить планы на будущее. В том числе не совпадающие с планами России. Я уже не говорю о прибалтах. Давайте вспомним туркмен. Туркмены сразу стали ориентироваться не столько на Россию, сколько на соседей вокруг. А вот такое наивное представление о том, что все останется как прежде, просто будет называться по-другому — СНГ, вот это было, было такое. До конца не просчитывали, к чему это может привести и как дальше мы будем соседствовать и жить все вместе. Очень тяжелый, например, был момент, знаете когда? Сразу встал вопрос: а что будет с вооруженными силами — ведь это ядерная держава — Советского Союза, что будет с ними? Кому будут принадлежать теперь все эти полигоны, все эти ракетные установки, которые были в разных частях Советского Союза и других республиках. Слава богу, было принято решение, что Россия — правопреемница, и ядерные силы она же как правопреемница оставляет за собой. Но тем не менее были военные заводы, были всякие какие-то закрытые лаборатории, там, полигоны и так далее. И вот очень тяжелый был момент, он врезался мне, наверное, на всю оставшуюся жизнь, я его буду помнить, как было собрано такое собрание офицеров, это был уже 1993 год. И на этом собрании офицеров сидел Назарбаев, сидели помощники президента, и все ждали выступления и они выступали, офицеры, все ждали выступления Бориса Николаевича, что он скажет о том, как дальше будет существовать армия, бывшая армия Советского Союза. Как теперь будут… каждая республика будет иметь свою армию? Она будет как-то по-другому называться? Какие силы куда отойдут? Помните, был такой эпизод, там, несколько наших летчиков перегнали из Украины самолеты там и так далее на территорию, сюда, России. Что будет с этой огромной армией? Она же была многомиллионной. Мы писали тогда текст вместе с его помощником… ой, вспомните, пожалуйста, он уже умер, по военным вопросам был… Волкогонов. С Волкогоновым. Потом через пару лет скончался. И Волкогонов нам ничего не мог сказать, что нам написать. Что нам этим офицерам сказать. Собрание офицеров было в Кремле, в Государственном Кремлевском дворце, где зал рассчитан на 5,5 тысяч человек. Вот я когда заглянула из-за сцены в этот зал, мне стало страшно. 5,5 тысяч офицеров! Не ниже капитана, майоры и капитаны — выше, а вот полковники, подполковники, командующие частями… И Борис Николаевич очень волновался. Ну, в общем, мы этот текст переделывали до последней минуты, пока он не вышел на трибуну. И главное, надо было идеологически сказать, кто к кому теперь будет относиться, кому подчиняться, как эта армия вообще как бы разойдется по своим национальным квартирам, что там будет, кому будут принадлежать, действительно, ядерные силы все, вся эта ядерная триада — самолеты, подводные лодки, установки, куда это все. Как дальше они жить будут. Ну, в общем, вы знаете, ну, тяжело было. Очень тяжелый был текст. Ну, слава богу, они не поднялись, не зашумели, не выгнали Назарбаева с Ельциным из этого зала. А как-то так спокойно все восприняли. Но обстановка была очень тяжелая. И после развала Советского Союза было так, распад был очень тяжелый.
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	Титры на черном поле:

Вы принимали участие в работе над новым союзным договором на каком-либо этапе его подготовки?

Ново-Огаревский процесс — процесс формирования нового союзного договора из-за назревшего кризиса между союзными республиками, начавшийся в апреле 1991 г., — получил свое название от резиденции М. Горбачева в Ново-Огарево, закончился безрезультатно


	О Ново-Огаревском процессе, о Беловежских соглашениях [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Геннадий Бурбулис, Сергей Шахрай, Виктор Илюшин, СНГ]
	В Ново-Огаревском — нет. Знаете, в Ново-Огаревском процессе мы не участвовали, участвовал в основном Бурбулис Геннадий Эдуардович. Он там сопровождал Бориса Николаевича, бывал с ним на всех этих заседаниях. Нам только потом рассказывали, как было, что было, чего было, какой договор заключали там, какие были позиции, какие были уточнения, что снималось, что подписывалось. Но мы в этом не участвовали. Нас как-то немножечко отодвинули. И даже когда Борис Николаевич поехал в Белоруссию, вот в Беловежье, да, то с ним поехал Бурбулис, Шахрай и Виктор Васильевич Илюшин, первый помощник, из нас не ездил никто. Мы уже только услышали о том, что подписано такое соглашение, потом… А потом дальше мы уже сопровождали. И когда поехали в Алма-Ату, в Казахстан, и там уже было первое собрание СНГ, глав участников СНГ, потом были в Белоруссии, когда было второе, а дальше мы уже на всех заседаниях СНГ присутствовали, на всех. Вот сам этот процесс прошел как-то мимо нас немножечко. Нас немножко отодвинули. А может, оно и к лучшему. 
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	Титры на черном поле:

Какова была экономическая ситуация в СССР накануне подписания Беловежских соглашений? 

Игорь Нит — экономист, руководитель группы экспертов Председателя Верховного Совета РСФСР (1990–1991), затем Президента РФ (1990–1993)

Павел Медведев — помощник по экономическим вопросам Председателя Верховного Совета РСФСР(1990–1991), Президента РФ(1990–1991)

ВИДЕО № 8

Николай Травкин — народный депутат СССР, член Верховного Совета СССР, народный депутат РСФСР

Егор Гайдар — первый заместитель Председателя Правительства РФ (март-декабрь 1992 г.), и.о. премьер-министра РФ (июнь-декабрь 1992 г.), автор российской экономической реформы 

Леонид Абалкин — экономист, академик РАН, заместитель Председателя Совета министров СССР (1989–1990) 

Николай Петраков — экономист, академик РАН, директор Института проблем рынка РАН (1990 — н.в.) 
	Об экономике, ценах на нефть, об СССР накануне подписания Беловежских соглашений, дефиците продуктов [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Игорь Нит, Павел Медведев, Егор Гайдар, Леонид Абалкин, Николай Травкин, экономика, дефицит, нефть, Свердловск, Верховный Совет РСФСР, Беловежские соглашения]
	Они закрепляют фактически неизбежное, потому что, вы знаете, Советский Союз в последние годы перед своим распадом уже представлял из себя колосса на глиняных ногах. Потому что экономика была в таком тяжелом состоянии, она тоже была сырьевой, оборонный заказ был огромный, армия была огромная, огромные деньги уходили на это. Поддерживать ее уже было почти невозможно. Если мы сейчас за бочку нефти получаем 100 с чем-то там, 103, 105, и нам уже кажется мало, да, потому что 107-110 лучше долларов, тогда было — 9,7 долларов за бочку. Можете себе представить? И объемы поставок были существенно ниже. Поэтому я, например, жила в Москве, а сын у меня еще был в Свердловске, и я приезжала к нему в Свердловск довольно часто, вырывалась хотя бы дня на два и стояла в очереди за хлебом. Хлеба не было, я в пять часов вставала и ходила ему покупала хлеб. Потому что было ужасно. Когда мы начинали с Борисом Николаевичем работать, у него была такая группа экономистов, один экономист был Игорь Васильевич Нит, а второй — Павел Медведев, который сейчас депутат, уже несколько созывов, с первого созыва в Госдуме сидит, специалист по банковской системе, Павел Алексеевич, они создали группу, которая в течение зимы 1990 и 1991 года рассчитывали поставки хлеба в каждую область. И на стол Борису Николаевичу выкладывали такую сводочку: в Новосибирской области хлеба хватит на 2 дня, во Владивостоке хватит на неделю, там, в Свердловской области на 1 день, в Пскове на три дня. И вот в соответствии с этой сводкой, вместо того чтобы заниматься серьезными экономическими вопросами, они сидели и распределяли эшелоны с мукой. Вот было и такое время. Мы работали в Белом доме, у нас ни у кого не было дома сахара, ни у кого. Девочки-буфетчицы, работающие в Белом доме, давали нам такие вот пакетики картонные, и в нем были, знаете, вот этот сахар, который используется в поездах, такой вот длинненький, там — по два кусочка. Вот этим сахаром мы пользовались. А у нас дома ничего не было. Нам как сотрудникам Белого дома, ну, мы еще не были прописаны в Москве первый год, нам выдали карточки — на курево, на какие-то продукты. Вот я никогда не курила, а Ильин курил очень много, и я ему свои карточки отдавала, он покупал сигареты. А так бы, наверное, и не выжил бы. Потому что… ну, те карточки, которые ему давали, ему не хватало. Вот это был 1990, 1991, 1992 год. Карточки были в Москве на продовольствие. 
А потом, когда Украина проголосовала за выход из состава Советского Союза, а кроме того, события в Литве, уже было ясно, что это государство долго не протянет, долго не протянет. По сути дела, я согласна с оценками, когда говорят, что, даже не будучи экономистом, и так было ясно, что в Беловежье подписали собственно факт уже того, что не существовало практически. Но после, после распада Советского Союза было очень тяжело. Как раз вот тяжесть была в том, чтобы определиться с тем, как дальше развиваться, куда дальше двигаться, что такое рыночная экономика. Как ее развивать и как разделить это имущество, которое принадлежало одному государству. Что будет представлять из себя Россия. Потому что, вы знаете, когда вот шел съезд Верховного Совета РСФСР и на трибуну выходили разные люди, давали свои предложения по экономическому развитию, — никто из них на самом деле не представлял, что это такое. Выступал господин Травкин, рассказывал, он такой оратор, знаете, похож на деда Щукаря, вот такая у него речь образная. И говорил: «Надо развивать рыночную экономику, как в Польше». Ну, это просто накануне где-то прочитал статью про то, как рыночная экономика есть в Польше. Он никогда в Польше не был, никогда не видел, как она развивается. Выходил другой какой-нибудь коммунист и рассказывал: надо развивать рыночную экономику, как собирается — он начал позже это делать — как собирается делать это Китай. Тоже в Китае не был, ничего не знает, прочитал где-то, понимаете. Поэтому вот эти споры шли, они такие были очень умозрительные. Ни у кого на самом деле реального представления, что такое рыночная экономика, как она должна строиться, не было. Даже у Гайдара это в основном были, понимаете, такие теоретические знания. Теоретические знания. Ну, у Гайдара хватило смелости взять на себя это. Ведь Борис Николаевич вместе с Геннадием Эдуардовичем тогда, он возле него был, они же предлагали проводить экономические реформы разным экономистам. И Абалкину, и Петракову, и некоторым другим. Они все отказались. Они не взялись за это дело.
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	Титры на черном поле:

То есть Гайдар пришел в правительство, потому что был единственным, кто согласился возглавить экономические реформы?
	О приходе Егора Гайдара в правительство [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Егор Гайдар, экономика, реформы]
	Совершенно верно. Совершенно верно. Сам Борис Николаевич, когда выступал на этом съезде… ну, может, я в следующий раз уже подробно расскажу, сейчас просто буквально несколько штрихов, — я к нему несколько раз подходила. Говорю: «Борис Николаевич, вы сами-то уже не знаете, что такое рыночная экономика. Это так ответственно. Пусть Гайдар возглавит правительство, не возглавляйте». Потому что Гайдар же был и его заместителем — вице, а Борис Николаевич взял на себя эту ответственность. Он говорил: «Нет, Людмила Григорьевна, вы меня не переубедите. Я возглавлю, потому что они вообще не знают по-настоящему, что такое хотя бы народное хозяйство». Он мне сам сказал: Гайдар — теоретик, он работал на кафедре, работал в журнале «Коммунист», вел раздел «Экономика», но он не знает этого всего. Я это возьму на себя, потому что я знаю». Он… у Бориса Николаевича на самом деле был огромный опыт руководства хотя бы такой областью, как Свердловская. Правда? И до этого он работал руководителем всегда, всегда первый был. «Поэтому я не могу ему это поручить, я все это возьму на себя. Не уговаривайте даже меня, не уговаривайте». Я больше не стала подходить. Но я заметила, мы же были на всех заседаниях правительства, на всех, мы сидели, слушали, какие обсуждаются вопросы, делали для себя пометки. Потому что на каждое заседание правительства мы для Бориса Николаевича писали вступительное слово: какие задачи стоят, какие будем вопросы решать и как нам дальше двигаться. А для этого нам надо было быть в курсе дел. Вот были на каждом заседании. И вот проходит, например, заседание, уже август месяц, уже ближе к сентябрю, Борис Николаевич говорит: «Егор Тимурович, как у нас обстоят дела с северным завозом?». Егор Тимурович первый раз слышит, что такое северный завоз. Делает круглые глаза. Вот как вы. А что такое северный завоз? Это по Северному морскому пути, по самой кромочке там, Ледовитому океану, надо завезти в такие области, как Магадан, Якутия, Петропавловск-Камчатский, пока не встал лед, надо завезти продовольствие, топливо, все, начиная от морковки и заканчивая топливом на всю зиму. А работы еще не начались. Если бы Борис Николаевич вопрос этот не поднял, начались бы. Вот поднял этот вопрос, все забегали, начали бегом, скорее, надо ледоколы, надо пароходы, надо там, та-та, везти, все это делать. Поэтому, понимаете, то есть на самом деле у них не было опыта, не было опыта. Ну, была решительность, была ответственность, смелость. 
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	Титры на черном поле:

Менялось ли у вас со временем отношение к экономическим реформам?

Анатолий Корабельщиков — помощник Президента РФ (1991–1998) 


	О реформах, об экономической ситуации, о польском сценарии реформирования экономики, о ценах [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Анатолий Корабельщиков, реформы, экономика, цены]
	Нет, у нас не менялось. Потому что не менялось прежде всего у него самого. Он, наверное, может быть, больше, чем другие, понимал, что только что мы критиковали Горбачева за бездействие, за бесконечные эти бла-бла-бла-бла о перестройке, демократии и так далее, и надо было что-то делать. Наконец начинайте делать. И пусть даже это получалось коряво, пусть даже это получалось не очень хорошо, но делать надо было. Потому что никакие… Понимаете, еще в чем дело, никакие вот эти медленные варианты каких-то польских рыночных реформ или еще каких-то других, я думаю, уже бы даже и не проходили. Знаете почему? Население уже было так измучено, так измотано вот этой тяжелой экономической ситуацией, что ждать, когда там постепенно еще что-то, уже никто не хотел. Уже никто не хотел, уже все хотели как можно быстрее и как можно лучше. Но вот быстрее-то получалось, а лучше-то нет. Потом, понимаете, еще не забывайте, дело в том, что Борис Николаевич сам по темпераменту такой человек, который тоже хотел бы делать все быстро. Ведь он по образованию, по своему профессиональном, по своей профессиональной деятельности строитель. Вот начал строить дом — через несколько месяцев уже — пожалуйста, можно вселяться, или начал какой-то объект, довожу до конца — пожалуйста, можно вселяться. И он как раз, кстати, работал в домостроительном комбинате, где очень быстро с помощью этих всех плит делали дома. И он был вообще такой человек, ему надо было: как можно быстрее начал делать — как можно быстрее надо закончить. Вот тут все совпало, понимаете, население в нетерпении — уже делайте что-нибудь, давайте куда-то уже двигайтесь, или назад давайте, что ли, давайте будем двигаться — никто не хотел, или вперед давайте предлагайте какие-то варианты. И он тоже был уже готов к тому, что надо что-то делать. Конечно, после того как отпустили цены, через месяц, по-моему, он должен был… Вот эта фраза его «лягу на рельсы» - да, он должен был поехать в регионы смотреть, как там, какие цены. Ой, он очень готовился к этой поездке! И был даже какой-то страх: вот он приедет, что он там увидит, какие там цены? Только что была морковка, там, я не знаю, 20 копеек, такие цены, а приехал — она стоит 100 рублей кучка. Мы готовили ему тексты… Вот это то, что он «лягу на рельсы», это он сам придумал. Мы такое не могли бы написать просто, нет, ни за что. (Смеется.) Ни за что! Это он сам придумал. Но, понимаете, в эту поездку он нас не взял с собой, в другие-то мы все ездили, а в эту он не взял, поехал с ним первый помощник Илюшин, еще один такой у нас был помощник — Корабельщиков Дмитрий Иванович, который сопровождал во всех поездках по России. Ну, он как бы региональщик, знал региональные элиты, руководителей и прочее. Они вернулись ошеломленные оттуда. Какие цены! Да, все на базаре лежит, все вытащили из закромов, все эти картошки, морковки, петрушки и так далее, и так далее, что запасли со своих участков, все это достали, но все это было неимоверной цены, фантастической. Цены же взлетели в 20 с лишним раз. Поэтому когда он это все увидел, это, конечно, его… ну, так, в определенной степени даже выбило из колеи. Но продолжать надо было, да, дальше действовать надо было все равно, создавать банковскую систему. Она одной из первых была создана и так более или менее нормально существует. Надо было дальше двигаться. В общем, возврата назад уже не было.
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	Титр на черном поле:

С началом экономических реформ у вашей работы появилась новая специфика?
	О личном опыте, об экономической ситуации [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, экономика, статистика]
	Конечно, конечно, обязательно. Мы даже, когда писали все тексты, связанные с экономикой - ну, ребята, может быть, меньше, а я, поскольку здесь была с семьей, а они жили поодиночке, я постоянно и ходила по магазинам, на базар и слушала, что говорят, как относятся, как оценивают, все это им рассказывала. «Откуда вы это взяли?» — «Да вот я только вчера вернулась, была на базаре и вот слышала. Вот так о нас отзываются». — «Ну мало ли там что…». Ну как мало ли? А кого же еще слушать тогда? Поэтому нет, конечно, были у нас и разговоры, я как бы эту информацию к нему приносила. Потом мы получали всевозможные социологические запросы. Мы работали постоянно с социологическими службами, и маленькими, и крупными вциомовскими. Вот и приносили ему всю эту информацию, как население оценивает. Конечно, он был в курсе. Мы старались, чтобы он был в курсе. Мы ему давали самую разную информацию. Он, кстати, ставил и перед нами задачу, и перед Коржаковым, чтобы… перед всеми помощниками, чтобы ему давали самую разную информацию. Не только ФСБ которую подготовила, там, да, или еще кто-то, а самую разную информацию из разных источников. Он даже одно время как-то так часто говорил, выступая на совещаниях: я имею несколько источников информации того, что происходит в стране. И правда, он имел действительно несколько источников. Ему приносилось много разной информации о том, как чувствует себя население, как относится и как оценивает, и как люди живут. 

Безусловно.
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	Титры на черном поле:

Вы поддерживали рабочие отношения с Гайдаром после его отставки?

Виктор Черномырдин — премьер-министр РФ (1992–1998)

Институт экономической политики Академии народного хозяйства и АН СССР (1990–1992), Институт экономики переходного периода, или ИЭПП (до 2010 г.) 
	О рабочих отношениях с Егором Гайдаром [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Егор Гайдар, Виктор Черномырдин]


	Вы знаете, во-первых, когда он работал с нами, он еще выступал не очень много. Но потом, когда уже пришел Виктор Степанович Черномырдин, мы встречались с Гайдаром несколько раз и на довольно регулярной основе. Он возглавил Институт переходного периода, да, такой небольшой. Мы к нему ездили. И когда мы готовили какие-то тексты и не могли объяснить, зачем это нужно и что это такое происходит, дать какой-то анализ экономической ситуации в стране, мы к нему приезжали. И он нас просвещал. Вот мы садились, наливали кофе, и он нам все рассказывал: Людмила Григорьевна, Саша, вот что происходит, вот что надо делать, вот чем грозит эта нам ситуация. Я не знаю, были ли у него контакты с Борисом Николаевичем, мне трудно сказать, может быть, и были, а может быть, и не были, но мы-то с ним общались постоянно. Потому что в команде Виктора Степановича не было таких системных, хорошо подготовленных экономистов, рыночников. Ну, или были, но мы, может, о них не знали. Во всяком случае я не видела таких людей. А с Гайдаром мы общались долго, еще года два или три после того, как он уже ушел. Мы бывали у него. 
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	Титры на черном поле:

Как бы вы охарактеризовали команду Егора Гайдара?

Владимир Лопухин — министр топлива и энергетики РФ (1991–1992) 02:03:39

Андрей Нечаев — первый заместитель министра экономики и финансов РСФСР (ноябрь 1991 г. — февраль 1992 г.), министр экономики РФ (февраль 1992 г. — март 1993 г.) 

 Элла Панфилова — министр социальной защиты населения РФ (1991–1994)


	О команде Егора Гайдара, о предложении занять министерский пост [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Егор Гайдар, Элла Панфилова, Андрей Нечаев, Владимир Лопухин]
	Вы знаете, вот если говорить о команде вот как раз этого периода, 1991-й и так далее, конечно, в правительстве Гайдара, надо сразу отметить, были и слабые люди. Были слабые люди, которые, ну, кроме теоретических знаний, и то, может быть, не очень глубоких, не очень понимали ситуацию. Поэтому они довольно быстро ушли из правительства. Борис Николаевич довольно быстро уволил Лопухина, которому поручал добывающий вот этот весь комплекс, нефть, газ и так далее. Потом довольно быстро ушел сам, я уж теперь не помню, или его уволили, Нечаев, министр экономики, да. Борис Николаевич его сменил. То есть были люди, которых набрал сам Гайдар, но которые через некоторое время показали себя не очень сильными экономистами. Довольно слабо себя проявляла Элла Панфилова, Элла Александровна. Потому что Элла Александровна была не экономистом, не рыночником, никаким руководителем, она где-то работала, на каком-то там предприятии здесь, в Москве, была профсоюзным деятелем, вот примкнула к этому демократическому движению, и потом ей сначала предложили быть министром. Сначала Борис Николаевич мне предложил этот пост. Я ему сказала: «Нет, Борис Николаевич, ни за что!» Ни за что, я не экономист, я никогда не была профсоюзницей или еще чем-то там, вот. Потом это, извините, 58 миллионов пенсионеров — в таких условиях. Это надо серьезному человеку создавать пенсионные фонды там — и так далее. Я этого не знаю всего. Ну и что, что я ваша сторонница? Ну и что, что я убежденный демократ? Я… не-не-не. Только не это. Оставьте меня на моем месте. Я категорически отказалась. Ну, потом кого-то еще, может быть, там он присматривал, и вот предложили Элле Александровне. Она согласилась. Но, конечно, она… ну, практически ни одного шага не могла сделать самостоятельно, без консультации с экономистами, с самим Гайдаром там — и так далее. Потому что просто было это как бы для нее слишком новое дело. Ну, может быть, не совсем правильный был выбор, можно было кого-то другого предложить, посильнее, кто бы понимал, что такое пенсионная система в рыночной экономике. Это же не советское время. Хотя и переходный период был, но тем не менее, тем не менее. Ситуация экономическая была очень тяжелая. Поэтому вот они, так сказать, эти люди через какое-то время ушли из правительства. Геннадий Эдуардович был их политическим таким вожаком. Он тоже не был экономистом, да, но он был таким вожаком, который отстаивал интересы правительства, который был таким связующим звеном между президентом и правительством. Ну, он достаточно хорошо выполнял свою роль, но снискал стойкую нелюбовь Верховного Совета. Они очень долго добивались его отставки и добились. 
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	ВИДЕО № 9

Титры на черном поле:

В книге Александра Коржакова «Борис Ельцин: от рассвета до заката» утверждается, что вы порекомендовали Борису Ельцину Александра Руцкого как возможного вице-президента. Это правда?

 Александр Руцкой — генерал-майор, первый и последний вице-президент РФ (1991–1993), губернатор Курской области (1996–2000)


	О вице-президенте Руцком, о возможных  кандидатах на этот пост [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Александр Руцкой, Геннадий Бурбулис, Гавриил Попов, Юрий Афанасьев, Геннадий Харин]
	Это правда. Это правда, это правда. Первые выборы президента, Бориса Николаевича, в соответствии с действующей Конституцией — потом этот пункт убрали из Конституции, вы знаете, — у него должен быть вице-президент. Вице-президентом очень хотел стать Геннадий Эдуардович Бурбулис. Ну, как человек, так сказать, близкий президенту, разделяющий взгляд, из группы реформаторов, из группы демократов, бывший депутат Верховного Совета СССР, вот, в то время очень влиятельный человек. Но мы все прекрасно, кто участвовал в избирательной кампании, понимали, что Геннадий Эдуардович Бурбулис рядом с Ельциным, который обладал мощной харизмой, Бурбулис обладал антихаризмой, понимаете, просто антихаризмой, повторю еще раз. То есть человек — философ по образованию, преподаватель философии, на таком сложном языке разговаривал с населением, так не умел общаться, у него была такая жестикуляция страшная, знаете, как у какого-то, я не знаю… как вот сейчас есть фильм про страшных монстров, вот он как-то так делал руки чудовищно, что просто хотелось выключить телевизор, а не слушать его дальше. И таким сложным языком, что… ну, может, он и помогал бы Борису Николаевичу, но ни у кого не было уверенности, что он будет избран. Может быть, он бы и ездил много, и он очень энергичный, и всякий спортивный, и здоровый, и все-все-все, кроме вот этих качеств. У Бориса Николаевича у самого были сомнения: «Боже мой, ну, конечно, Бурбулиса, может быть, и надо было, он со мной много на эту тему говорил, но я опасаюсь, что мы оба провалимся». Из-за такого вот антигероя как бы, да. И всем нам было дано задание — думать, кого… А времени оставалось до оформления уже кандидатуры, да, ну, я не знаю, два или три дня. Думайте, кто будет вице-президентом, кого взять в вице-президенты. И рассматривался и Гавриил Попов, и другие демократы, и Афанасьев, и так далее. Но все это были, понимаете, преподаватели, которые… ну, большинство, оно все-таки голосует не преподавателей за президента, а голосуют простые граждане. И для них это были как бы не герои, не герои, за которых они стали бы голосовать. Даже с учетом большой поддержки Бориса Николаевича. А там все-таки в тех выборах, как вы помните, Борис Николаевич набрал не так уж много, он набрал там 54, что ли, процента, да, ну, то есть на грани где-то. И никакими технологиями приписок тогда не владели, в основном подсчет был правильный. И какая-то система ГАС «Выборы» не существовала. Поэтому надо было идти на честные выборы и рассчитывать на то, что будет. И вот тогда как-то однажды, сидя вот в таком кругу, вот людей, думающих о том, кого все-таки предложить, я не помню, у кого первого с языка слетело, но появилась идея о том, не предложить ли нам Руцкого. Руцкой в то время… как вам сказать, вел себя достаточно адекватно. У него было много хороших как бы для выборов качеств. Генерал, воевал в Афганистане, бежал, был пленен, из плена как-то там то ли сбежал, то ли спасли, я теперь не помню эти детали. Такой весь энергичный, народный, прямо скажем. Ну, такой боевой, заслуженный. В стране, где такой чудовищный гендерный дисбаланс, у нас женщин всегда на 8-10 миллионов больше, чем мужчин. То есть на эту женскую аудиторию он повлиял бы, подходил очень, так сказать, хорошо. Тогда ему было еще 40 с чем-то лет, он был такой весь в расцвете, с усами. И был нормальным человеком. И поэтому когда мы стали просчитывать примерно, как он будет смотреться вот, скажем, с Борисом Николаевичем, — один такой высокий, мощный, второй такой крепкий, как вот, знаете, вот какой-то гриб ядреный, да. Причем вполне адекватный — должны выиграть. И, более того, знаете, он как-то умел общаться с аудиторией. У него был такой нормальный народный язык, и он с аудиторией говорил прямо вот практически на равных. Тем более там же, собственно, у нас всегда в России понятие справедливости — это как бы такой один из элементов самоидентификации нации. Если этой справедливости нет, то люди вообще не понимают, в чем смысл жизни, для большинства граждан. А он как раз понимал, что такое справедливость: это пенсии пенсионерам, пособия военным, там, особенно пострадавшим, пособия для детей, малоимущих семей. Вот этой темой он владел отлично, он ее как-то знал. И он Бориса Николаевича очень хорошо дополнял. И мы целые сутки сидели и вот рисовали эти крестики, минусы, плюсы, как вот, если он пойдет, что примерно будет, какая аудитория за ним пойдет, какой электорат будет его поддерживать, какой электорат — Бориса Николаевича, как они будут вместе на картинке смотреться. И буквально за сутки, за сутки до регистрации, утром мы вместе с Геннадием Николаевичем Хариным, у нас был такой спичрайтер, зашли к Борису Николаевичу и говорим: Борис Николаевич, у нас есть кандидатура — вот Руцкой. Он прямо аж подпрыгнул на стуле: «А, как я сам не догадался?». Да, действительно, стали размышлять, принесли ему такую аналитическую записку, большую, что по многим качествам как бы подходит. Но с ним надо предварительно переговорить, потому что все-таки хоть он и генерал тогда был или полковник, я уж не помню, но, в общем, командир, но над ним будет еще один командир. Это надо все равно иметь в виду, и тут надо договариваться. Борис Николаевич с ним встречался, и Руцкой писал много раз, что, когда ему предложили, он перепугался страшно, что он как бы не очень к этому готов. И это все-таки не армия, тут что, как командовать? Это политическая деятельность, государственная, очень серьезная. Но потом все-таки согласился, согласился быть за спиной Бориса Николаевича, быть вице-президентом. Но вы же знаете эту известную фразу: свита играет короля. И там образовалась вокруг него такая свита, что, конечно, это, видимо… как бы дырки, которые у него были там, в голове от пуль, вот что-то не то залетело в голову. 
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	Титры на черном поле:

На ваш взгляд, в чем суть конфликта между Ельциным и Руцким?
	О конфликте Ельцина и Руцкого, о полномочиях вице-президента [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Александр Руцкой, Геннадий Бурбулис]
	Понимаете, дело в том, что полномочия вице-президента, как и во многих странах такого вот масштаба, как Россия, они определены как в основном, знаете, такие представительские функции. А поскольку начались такие серьезные реформации, то, конечно, ему хотелось не представительствовать, а в этом участвовать. Участвовать, предлагать свои какие-то предложения, может быть, даже навязывать свою волю, считать, что он понимает правильнее эти вещи, чем другие. Вот здесь и начались противоречия. Вот это командирское тут из него почему-то полезло. А этого как бы не требовалось. Хотя несколько раз с ним были беседы, и Бурбулис беседовал, и другие люди, и Борис Николаевич. Уходил, все говорил: да, да, да, Борис Николаевич, извините, я все понимаю, я тут вот не туда залез, там не на ту площадку, я буду по-другому себя вести. Ну а потом возвращался к своим советникам — и все начиналось снова. 
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	Титры на черном поле:

Как было принято решение об амнистии для участников ГКЧП и лидеров вооруженных сторонников Верховного Совета, арестованных после освобождения Белого дома?

Амнистия была объявлена 23 февраля 1994 г.  

Валентин Варенников — генерал армии, Герой Советского Союза, главнокомандующий сухопутными войсками, заместитель министра обороны СССР (1989–1991), участвовал в попытке государственного переворота, организованного ГКЧП 

Алексей Казанник — юрист, Генеральный прокурор РФ (сентябрь 1993 — февраль 1994) 
	Об амнистии для участников событий сентября-октября 1993 г. [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Валентин Варенников, амнистия, Сергей Шахрай, Алексей Казанник, ГКЧП]
	Это было принято решение Государственной думы. Он обратился к нам, как бы к помощникам, к юристам, — есть ли какие-то другие варианты прямо вот сейчас не выпускать. Они же просидели буквально полгода. Не вышел один Варенников в знак, там, протеста или еще чего-то, я невиновен, не нужны мне никакие ваши амнистии, я и не собираюсь выходить. Но потом все-таки вышел. И Борис Николаевич как бы попросил нас, собрал и попросил посмотреть, насколько правомочно решение Государственной думы, есть ли какие-то другие варианты, и была написана обыкновенная такая аналитическая записка. Мы потом к нему пришли, тот же Шахрай и другие, там был Казанник, в то время генеральный прокурор, и они написали: нет других вариантов. Государственная дума имеет (право) принимать решения об амнистии, о помиловании. Все. 
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	Титры на черном поле:

Не страшно ли было Ельцину выпускать своих непримиримых политических противников из тюрьмы?


	Об отсутствии страха мести у Ельцина [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, принципы Ельцина]
	Вот, кстати, команда, которая работала с Борисом Николаевичем в первые годы, вот где-то до 1996-го, там, чуть дальше, 1998-го, у них было довольно много юристов и порядочных людей, которые считали, что если это действует, решение принято в соответствии с законом, то закону надо подчиниться. Нравится тебе это, не нравится, есть у него какие-то внутренние страхи или нет, это уже не имело значения. Поэтому, ну, выпустили и выпустили — и все. Мы понимали, что они пополнят ряды оппозиции, мы это понимали прекрасно. Но просто так, знаете, вот заковать их в цепи и держать там. Тогда противоречило бы всем принципам, которые мы исповедовали, вот и все. Да и невозможно было это сделать. Время-то было другое совсем. Это сейчас народ безмолвствует, а тогда-то он не безмолвствовал, особенно в Москве. 
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	ВИДЕО № 10

Титры на черном поле:

Как Ельцин узнавал о жизни в стране?

Владимир Туманов — юрист, председатель Конституционного суда РФ (1995–1997) 

Владимир Кудрявцев — юрист, академик РАН, вице-президент РАН, директор Института государства и права АН СССР (1973–1990), член Совета при Президенте РФ по вопросам совершенствования правосудия (1997–2007) 
	Об информации, которую получал Ельцин [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Владимир Туманов, источники информации]
	Вы знаете, один из вопросов, который он иногда задавал, мы пишем какую-то аналитическую записку, и он нам задает вопрос: а на основании каких материалов вы это написали или это ваши личные просто ощущения, использовали вы какие-то статистические данные или какие-то анализы социологических опросов, материалы точнее, да? Или это вы просто вот там чего-то сами придумали, походили там где-то по рынку, базару там, я не знаю, магазину, и вот решили, что народ так думает? То есть он требовал от нас точности во всех этих высказываниях, и часто мне говорил о том, что ему недостаточно информации, которую он получает. Ну, что он получал? Он получал сводки внешней разведки, он получал сводки ФСБ, сводки МВД. Данные правительственные. Ему казалось, что этого недостаточно. Кстати, во многих выступлениях или в интервью он говорил о том, что «а у меня много источников информации», прямо специально подчеркивал, что «у меня много источников информации для принятия решений». И мы так видели, что у него есть внутренняя потребность еще выслушать кого-то — экспертов, я не знаю, ученых, крупных юристов, и прочее. И поэтому всегда по его просьбе мы таких приглашали людей. Особенно в 1993 году, когда шел конституционный кризис, мы крупных юристов приглашали во главе с Тумановым Владимиром Александровичем, который в этом году где-то умер или в прошлом году. И был председателем Конституционного суда одно время. Надо сказать, кстати, что они такие ему давали рекомендации — ну, не просто революционеры, радикалы какие-то! «Разгоните к черту эту Думу, там, тра-та-та». Борис Николаевич говорит: «Да что вы, да как вы, да это нельзя, да это не по Конституции, да…» — «Да сейчас идет революция демократическая, разгоняйте к чертовой матери всех! Сколько может это все тянуться, это длиться?». Вот такие были рекомендации. Представляете? Потрясающе! Кудрявцев приходил. Особенно Туманов был такой энергичный, очень такой радикально настроенный.  
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	Титры на черном поле:

Включались ли критические статьи в еженедельную подборку прессы для Бориса Ельцина?

00:02:12

МММ — финансовая пирамида, основанная в 1992 г. Сергеем Мавроди 
	О критике Ельцина в прессе [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, критика, пресса, Белый дом, МММ]
	Да положительных-то не было. Не было положительных-то. Ситуация была тяжелая. Там не выплачивают зарплату, тут сидят шахтеры на мосту, грозятся сейчас уже ничего не есть, мало того что стучали, так еще ничего не есть. Там, значит… у нас же Белый дом не был окружен, поэтому у нас перед Белым домом с одной стороны стояли казаки с флагами, со стороны двора, а перед Белым домом стояли матери солдатские, требовали, чтобы солдат выпустили из армии, потому что их побили в очередной раз, какая-то дедовщина. То еще что-нибудь. Там не было практически никакой положительной информации. Практически никакой! Только отрицательная. Время было очень тяжелое. В этом районе нет хлеба, тут сорвали посевные, то там еще что-то такое. Ну бесконечно. То вот МММ рухнуло, вот эта пирамида. Одну создали — рухнула, а рядом с ней вторую создают, только что люди потеряли деньги — нет, лезут во вторую. Ну вот что? Вот такая была информация. И я не помню, чтобы там было что-то такое положительное. Ах, какой замечательный Борис Николаевич, как мы его любим! Да дни вот такие, тяжелая информация, критическая, в отношении него лично выпады мы тоже давали. Мы тоже давали. Нам трудно было положительное найти, а отрицательное — сколько хочешь. 
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	Титры на черном поле:

Вы принимали участие в работе над Конституцией России?

Олег Румянцев — юрист, руководил разработкой проекта Конституции РФ, ответственный секретарь Конституционной комиссии съезда народных депутатов РСФСР (1990–1993)

Конституция России принята 12 декабря 1993 г. 

Юрий Батурин — юрист, космонавт, помощник Президента РФ по правовым вопросам (1993–1994), помощник Президента РФ по национальной безопасности (1994–1996), помощник Президента РФ (1996–1998) 


	О работе над проектом Конституции [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Олег Румянцев, Юрий Батурин, Сергей Филатов, Конституция]
	Вы знаете, конституционный процесс начался еще в Верховном Совете РСФСР. И был такой, и есть такой же и сейчас, ныне, Олег Румянцев, усилиями которого была создана эта комиссия по разработке новой Конституции. Борис Николаевич был председателем этой конституции, он часто встречался. Над Конституцией работали очень долго. Мы постоянно в этом процессе варились, потому что мы без конца готовили ему то вступительное слово, то какое-то выступление, то интервью какой-то газете, то на встрече задавался вопрос, там, допустим, с преподавателями какого-то вуза или студентами: а как наша новая Конституция? Поэтому мы поскольку готовили эти материалы, мы были в курсе всех этих проблем. Активно пошел этот процесс после того, как прошло конституционное совещание вот в 1993 году. Конституционное совещание придумал Батурин Юрий Михайлович, как форму обсуждения Конституции и принятия, в общем, проекта в основном уже. На совещании работали не только сторонники Бориса Николаевича, но и противники, многие оппозиционные партии. И конституционное совещание мы все готовили, все помощники, и выступления ему готовили, и все прочее-прочее. И по сути дела, до последнего момента, пока не прошел референдум по Конституции, мы в этом деле варились, мы участвовали. Я уже не говорю о том, что Юрий Михайлович Батурин участвовал в правке некоторых статей Конституции вместе с Филатовым. Филатов рассказывал, наверное? Так даже мы в этом процессе участвовали. Я ходила с Батуриным к Борису Николаевичу и говорила: вот тут бы надо поправить, потому что у вас тут недостаточно прав как у президента. То есть не президентская республика получается, а парламентская, что невозможно на данном этапе. Может, потом когда-то она и будет, но сейчас нет. Поэтому мы все в этом участвовали, мы, в общем, Конституцию знали, как «Отче наш». 

	00:05:26
	Титры на черном поле:

Насколько, на ваш взгляд, на текст Конституции 1993 г. повлияло противостояние с Верховным Советом?
	О Конституции [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Конституция, демократия, Дума]
	Безусловно! Безусловно. Потому что, понимаете, Конституция, в общем, по сути дела, по духу, по духу, — есть как бы основы Конституции, статьи, а есть дух Конституции — она должна быть, конечно, демократичной, и есть таковой, но она должна поставить некоторые препоны для создания… чтобы создавались вот такие ситуации, как в 1993 году. Этого надо было в будущем избежать. Поэтому, конечно, там заложены такие механизмы, инструменты, которые позволяют этого избежать: досрочный роспуск Думы в соответствии с решением президента, если не утверждается, предположим, глава правительства, ну и так далее. То есть заложены механизмы, которые помогли бы избежать в будущем таких конфликтов. 
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	Титры на черном поле:

Как появилось письмо о тяжелом эмоциональном состоянии Бориса Ельцина, написанное его ближайшими помощниками, так называемое письмо семерых?

«Письмо семерых» — конфиденциальное письмо Борису Ельцину, подписанное ближайшим окружением президента после его визита в Германию в 1994 г. (Л. Пихоя, В. Илюшин, В. Костиков, Д. Рюриков, А. Коржаков, М. Барсуков, В. Шевченко). По мнению авторов письма, суть проблемы во «вредных привычках» Бориса Ельцина, которые стали влиять на его работу и ставили под удар его президентство

Эпоха Ельцина. Очерки политической истории. М., 2001 

Валерий Семенченко — заведующий Канцелярией Президента РФ (1992–1996) 

ВИДЕО № 11

Евгений Киселев — журналист, автор и ведущий информационно-аналитической программы «Итоги» (1992–2003)


	О «письме семерых», о визите в Германию, о реакции Бориса Ельцина, о разговоре с Ельциным [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Гельмут Коль, Александр Коржаков, Валерий Семенченко, Вячеслав Костиков, Евгений Киселев, визит в Германию, Берлин, вывод войск, «письмо семерых»]
	1994-й? А, да, 1994 год. После вывода наших войск из Германии. Ситуация была такая, знаете, тяжелая, и поездка была очень тяжелая, очень тяжелая. Когда мы, когда Россия выводила войска из Германии, она выводила их уже после подписанных соглашений и в соответствии с ними. И этот вывод очень многими в стране рассматривался, а может, даже и за рубежом, как поражение России. Да, вот она когда-то вошла в Германию, создала там свой форпост, Берлинская стена и прочее, а теперь она отступает, выводит. Населением тоже так было все это воспринято. Мы очень долго работали над текстами, над этими материалами. Да, такая сложная задача, нам надо было в текстах показать, что Россия ввела эти войска, не просто потому, что она захватила Германию, а потому что она вошла, потому что она отвечала на агрессию, и они там оказались. Но их нахождение было не простым, не пустым, оно было эффективным, потому что помогало сохранить мир в Европе, помогло восстановить его потом, ну и так далее, и так далее. А теперь в связи с изменением общей геополитической ситуации и прочее мы выполняем свои обязательства, которые не мы подписывали, подписывал Горбачев, или ничего не подписывал - не важно. Мы выводим. Просто на основе устных договоренностей. Мы их выводим. Хотя выводились они, как знаете, в чистое поле, очень много сдали, компенсации не получили, в общем, и так далее. Экономически очень много проиграли. Но вот эти тексты, мы над ними ну просто сломали голову, просто сломали голову, когда мы их писали. И было очень много текстов. Был текст выступления перед общественностью Берлина. Были тексты на встрече с Колем, были выступления в Трептов-парке — перед памятником вот этому солдату. Потом выступления в посольстве. В общем, был целый объем материалов публичных, которые мы готовили. Поездка была очень тяжелая с точки зрения психологической, морально-психологической для самого Бориса Николаевича. Он выступал в данном случае в роли человека, который отступал, отступал и выводил. Его когда-то отцы и деды там завоевали этот плацдарм, так скажем, да, по-простому, и там обеспечивали безопасность и интересы России, а теперь он выводит. Ну а потом там, вы же помните, в этой поездке было это дирижирование оркестром. В нынешних условиях никто бы мог и не увидеть, с нынешними нашими СМИ, мог бы и не знать об этом выступлении или там какой-то фрагментик там как-то бы… А тогда это было на весь экран, все показано, подробно там — и так далее. И он сам предстал не в лучшем виде. И когда мы вернулись в Москву, то мы собрались, все помощники, и говорим, что, ну, коллеги, уже больше терпеть это невозможно, давайте что-то будем делать. Мы пригласили к себе Коржакова и говорим, что, Александр Васильевич, ну, мы не так близки президенту, мы видим его только в рабочее время, ты видишь его в нерабочее, как-то поговори с Борисом Николаевичем, что-то предприми, какие-то усилия, пригласи врачей, психологов, не знаю кого, чтобы больше такого не повторялось. Потому что это такие потери для не просто его имиджа, а авторитета страны. 

Пригласили Коржакова и прямо ему сказали, что давай что-то делай, это потери огромные для всех. Для нас-то чего, господи, — для президента и для страны. А Коржаков, знаете, так он… хитренько так он, у него такая крестьянская улыбочка, он говорит: «А что я? Сколько я могу говорить? Он меня уже не слушает. Он меня не слушает. Давайте вы». Говорю: «А мы что можем сделать?». Мы можем зайти в кабинет, что-то ему сказать. «Нет, вы давайте напишите ему, напишите, что, вот, Борис Николаевич, то, то, то, нехорошо, плохо там — и так далее, просим вас больше так себя не вести или там еще что-то. Напишите ваши впечатления от всего этого». Ну, вы знаете, мы настолько были потрясены все этой поездкой, всем этим дирижированием, и столько у нас было гнева, что мы согласились, что нужно написать. Потому что уже ничего не помогает. И одним из авторов текста был Костиков Вячеслав Васильевич, а мы потом его там как спичрайтеры смотрели и так далее. Текст, в конце концов, — если вы смотрели книгу и там он приведен, — довольно мягкий. Правда? Ничего оскорбительного, ничего обидного, что «ах вы, негодяй такой, что вы там делаете», ничего подобного в тексте не было. Но сам факт письма помощников главе государства, ну, естественно, недовольных, так сказать, вот тем, что произошло, вот сам факт его, видимо, задел. А потом понимаете еще, в чем дело, мы потом поняли, как все было преподнесено. То есть сам Коржаков промолчал о своем тоже, там, возмущении или своем отношении к этим поступкам, а вот, говорит, Борис Николаевич, тут вот помощники, помощнички, поднаписали вам тут письмо, вот почитайте. Они недовольны и просили меня передать. Ну, какие-то еще были слова, которыми он сопроводил все это. Ну, Борис Николаевич, — может быть, не очень удачный момент, когда он там все это читал, — он, конечно, вскипел, шумел, был недоволен, и начались, так сказать, «репрессии» в кавычках. Ну, никого из нас не выгнали, конечно, никого не выгнали, потому что мы к этому времени командой были довольно сплоченной. Подписали все помощники, начиная от Илюшина и заканчивая руководителем канцелярии Семенченко. И я, конечно, подписала. Ребята наши не подписали, потому что они как-то были все время за моей спиной, а я подписала. Вот начались «репрессии». Ну какие репрессии? Кого-то не пустили в командировку, в поездку. Меня не пустили — была поездка в Соединенные Штаты, по-моему, выступал там в Совете Безопасности, на заседании Совбеза ООН, меня вычеркнули. Хотя тексты я все готовила, все делала, но он там… в общем, когда уже утверждался список на поездку, меня вычеркнул. Вот такие, вот такого рода как бы наказания. И не принимал. Вот меня не принимал в кабинете, не поднимал трубку. 
Вы знаете, я как бы особенно и не переживала на этот счет. Я считала, что я поступила абсолютно правильно, потому что, ну, уже просто перешло все границы вот такое поведение. И все наши усилия по улучшению имиджа, вся наша работа, она рассыпалась в прах одним вот таким событием. Поэтому неприятно было, конечно, но, поскольку все равно никто нас никуда не уволил, мы продолжали работать, писали. Не встречались, не говорили по телефону, ну и что? Ну, бывает. Сейчас, работая с нынешним тандемом, вообще его не видят, так же как мы, смотрят по телевизору, и ничего, считают это нормальным спичрайтеры. Все изменилось через полгода, отношения были налажены. Мы написали это в августе, а в феврале у Бориса Николаевича день рождения, 1 февраля, и я все-таки решила поднять трубку и позвонить и поздравить его с днем рождения. И когда я уже сказала Борису Николаевича «желаю вам… поздравляю…», высказала какие-то свои пожелания, вдруг он неожиданно мне задает вопрос: «А почему подписали письмо?». Ну, просто, как говорится, ни с того ни с сего, да, только что так хорошо, приветливо говорили о дне рождения, и вдруг — а почему подписали письмо. И я ему сказала: «Борис Николаевич…». Да, «могли бы сказать». Я говорю: «Знаете, Борис Николаевич, хочу обратить ваше внимание, что некоторые вещи сказать сложнее, чем написать. Написать и передать в виде письма проще мне и прочитать вам. Вот мне вам в глаза сказать то, что, так сказать, я думаю, мне было бы сложно сделать. И вам меня выслушать. Может, вы бы меня и не дослушали до конца. А в письме это как-то лучше, как-то мне показалось — такая форма вполне возможна». Но уже, понимаете, ведь к этому времени уже пресса написала об этом письме, никто его не читал как следует, начались все эти домыслы. Женя Киселев в своей программе «Итоги» уже там несколько раз закатывал глаза, рассказывал: ах, помощники написали президенту Ельцину письмо. Там кто чего домысливал уже, понимаете. Видимо, вот это его еще задело, потому что это все получило огласку. Не с нашей стороны, кстати, не с нашей, нет. Но он тем не менее мне сказал: «Да, вы знаете, Людмила Григорьевна, я об этом не подумал, что, наверное, действительно написать — может быть, это лучше, чем если бы вы там пытались мне что-то сказать». И потом говорю: «Ну, Борис Николаевич, вы глава государства, я ваш помощник, что бы я вас там стала устно поучать? Я что, учительница ваша или еще кто-то, родственница, стала бы вас там воспитывать? Ну, смешно! Поэтому вот я посчитала, что лучше я подпишу написанное. Тем более, — я говорю, — Борис Николаевич, если вы к нему снова вернетесь, уже не сгоряча, спокойно прочитаете, там нет ничего оскорбительного в ваш адрес или что-то такого». Он говорит: «Ну, ладно, все, забыли. Забыли об этом событии, мы работаем, как прежде». Ну и правда все, дальше мы начали работать, как прежде. Но полгода вот такой отлучки было. 
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	Титры на черном поле:

Как Ельцин принял решение избираться на второй президентский срок?

Олег Сосковец — первый заместитель Председателя Правительства РФ (1993–1996)

 
	О решении принимать участие в президентской кампании 1996 г., об обстоятельствах этого решения, о возможном силовом удержании власти [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Александр Коржаков, Олег Сосковец, выборы-1996]
	Все решения проблем поступали по мере накопления этих проблем. Вот появлялась проблема — мы как бы ее решали. Проблема — избираться или не избираться Борису Николаевичу, вопросы своего будущего — вот так загодя думать: так, вот Борис Николаевич если меня вдруг выгонит, куда я пойду, чем я буду заниматься — никогда не задумывалась. Не потому что я просто вообще такая легкомысленная, ни о чем не думающая вперед, нет, наоборот, я человек достаточно прагматичный. И даже очень прагматичный. А просто не было времени задумываться как-то о том, а что будет, если вот… Ну, думаю: возникнет проблема — буду думать. Ну, как в известном фильме: этот вопрос я решу завтра. Да? Вот. Подумаю о нем завтра. 

В книге написано — Коржаков написал об этом подробно, некоторые другие — о том, что была попытка избежать выборов. Но мы сразу, и я, и все помощники… Я не буду сейчас подробно рассказывать, в книге все есть, что мы однажды… как бы Борис Николаевич нас пригласил к себе, довольно рано утром, сказал: «Завтра в восемь часов утра быть всем у меня в кабинете. Будет решаться серьезный вопрос». Потом что когда появились замеры его рейтинга, на уровне 2-3 процентов, это погрешность социологическая, это… это не рейтинг. Считайте, что его никакого нет. Вот размер погрешности. И потом был назначен там Олег Сосковец во главе этой команды, человек, не имеющий опыта работы в политических таких кампаниях серьезных. Ну а, кроме преданности и желания победить, больше ничего не было, а этого не достаточно. Там должны были все-таки так как бы покруче профессионалы-то работать. Поэтому была попытка-то такая — избежать этих выборов, разогнать Думу — и так далее, и так далее. Но вечером мы собрались снова с помощниками и сказали, что мы будем против. Мы будем категорически против этих предложений, категорически. От кого бы они ни исходили, от Бориса Николаевича, от Коржакова, от них обоих, от силовиков. Категорически против! Тем более мы понимали — перед этим были какие-то, так сказать, встречи, беседы, там, а возможно, а то, а се, — мы понимали, что силовики его не поддержат в этом случае ни за что. 
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	Титры на черном поле:

Действительно ли в 1996 г. президент Ельцин рассматривал возможность отмены выборов и роспуска Госдумы?

Виктор Ерин — министр внутренних дел (1992–1995), заместитель директора Службы внешней разведки РФ (1995–2000) 
	О возможном силовом удержании власти в 1996 г., о самочувствии Ельцина, о мнении семьи [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Наина Ельцина, семья Бориса Ельцина, Анатолий Чубайс, выборы-1996, Геннадий Зюганов, Виктор Черномырдин, Виктор Ерин, Александр Коржаков, Чечня]
	Да, да, да. Знаете, почему он был настроен? Он уже очень плохо себя чувствовал, очень плохо. Очень плохо. Уже было видно, что организм изношен, он сам устал, в стране лучше не становится, напряжение чудовищное. Он, собственно, вообще не хотел баллотироваться сначала, вообще не хотел. Наина Иосифовна буквально на нем висела целыми днями: не надо, Боря, идти, идти на выборы. Не надо, не надо, невозможно, это больше ты там не выдержишь, не выживешь, да как тяжело, нам это не нужно, ты свое дело сделал, эту революцию провел, все, хватит, ни в какую… Семья была против. Семья против. Наина была категорически против. Она много раз мне об этом рассказывала. И он сам не хотел. Но, с другой стороны, Чубайс, все эти реформаторы — как так, вот Зюганов, он снова придет, возврат начнется к советскому прошлому и прочее. Они его убедили, что надо идти. Идти надо, но опять избираться, он же понимал, что это огромные силы, а знаете, когда утром встаешь — голова болит, днем голова болит, вечером голова болит, и сердце болит, это надо какую силу воли, чтобы на это решиться? Поэтому, да, он не хотел. Не хотел. Но потом все-таки мы собрались вот в эти восемь утра, приехали, пришли в приемную, а там — Ерин, там Черномырдин, там все силовики, мы, Коржаков, ну и прочие, да. И зашли в кабинет, и встал вопрос. А что вот, если этот вариант? Мы все против были. Я не помню даже, кто поддерживал-то. Мы были категорически против. Борис Николаевич попросил нас всех написать об этом. Мы говорим: пожалуйста, мы напишем. Мы и сейчас будем говорить вам, и напишем. Ну и слава богу, избежали этого варианта. Категорически были против! Уже накопилось же за это время, уже была Чечня, уже было это взятие Грозного, помните, сколько ребят погибло. Уже столько было, уже 1993 год за плечами. Нет, нельзя было уже, нельзя. Но выборы были очень тяжелые. За избирательную кампанию мы написали свыше 500 текстов. И писали в день по несколько текстов. Мы объездили с ним всю Российскую Федерацию. Я уже не говорю, что мы в зарубежных поездках были, потому что рабочие поездки за рубеж, встречи, ООН там и так далее — это все оставалось само собой, и мы там работали на эти мероприятия. Но мы везде его сопровождали вдобавок. Поэтому когда мы закончили избирательную кампанию, ко мне, помню, в последней поездке подошел пилот президентского самолета и говорит: «Людмила Григорьевна, вам надо на пенсию идти как летчику. Вы налетали такое количество часов со своими ребятами, что можете вполне идти на пенсию». Ну, то есть было так: вечером мы возвращаемся из Екатеринбурга, утром мы вылетаем в Санкт-Петербург. 

	00:08:27
	Титры на черном поле:

Вы лично поддерживали решение Ельцина избираться на второй срок?


	О втором президентском сроке Ельцина, об отношении к этому [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, выборы-1996]
	Но выхода не было, потому что с момента всех этих преобразований, с 1990 года, прошло всего пять лет, для России это очень мало, очень мало. Ведь три поколения советских людей выросли в условиях другой совсем политической системы и системы хозяйствования, всего чего хотите, идеологии другой. За эти 5 лет они ничего не получили, пока мало что изменилось. Хотя фундамент был заложен, были судебная власть, там законодательная власть, президентская власть, исполнительная и так далее, но это все пока еще, знаете, такое, очень не прижившееся, не укоренившееся. Поэтому понятно было, что если бы победил или пришел к власти Зюганов, то вспять двинулись бы очень быстро. 

	00:09:20
	Титры на черном поле:

Почему так страшно было проиграть Геннадию Зюганову на выборах в 1996 г.?
	О решении участвовать в президентской гонке 1996 г., о цене вопроса [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Геннадий Зюганов]
	Дело в том, что, конечно, за это время сформировался определенный слой людей, которые были за демократические преобразования, за рыночную экономику. Вот недавно смотрела интервью одного руководителя крупной компании, который говорил, что «как раз с 1992 по 1996 год я и заложил основы своей компании. Не в 2000 году, а тогда. Сейчас просто она у меня выросла, стала мощной, вышла на международную арену, а закладывал основы я тогда». Были уже такие люди. Ну а значит, это могло бы привести просто к противостоянию опять этих двух лагерей. И тех еще было достаточно. И появилось уже новое племя, молодое. И что бы, что бы мы воевать теперь начали? Они только против Зюганова теперь? Ну, то есть там перспективы были очень непонятные, что было бы.
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	Титры на черном поле:

Были ли у Ельцина личные встречи с основными конкурентами на выборах?

Владимир Жириновский — основатель и председатель Либерально-демократической партии России (ЛДПР), участник пяти президентских кампаний (1991, 1996, 2000, 2008, 2012) 


	О политических оппонентах на выборах-1996 [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Геннадий Зюганов, Владимир Жириновский]
	Да, конечно, конечно. Он со всеми встречался. И с Зюгановым встречался, и с Жириновским, со всеми встречался. Причем встречался очень спокойно. Они вели себя прямо там шелково. Шелково, о боже мой. Жириновский так вообще, когда проходили не президентские советы, а вот, например, заседание комиссии по Конституции, по разработке новой Конституции - он был членом этой комиссии, или проходили встречи Бориса Николаевича с руководителями фракций Государственной думы, когда президент входил в этот зал там небольшой, но представители — это же человек 10-15 их там было. Вот Жириновский первый вскакивал и кричал: «Всем встать! Идет Президент Российской Федерации!». Ну… Он очень такой человек, уважающий власть. 

С Зюгановым встречались и один на один, и вот в этих, так сказать, собраниях вот как раз представителей фракций. Ну, каких-то таких, знаете, агрессивных выпадов или чего-то со стороны Зюганова никогда не было. Никогда. Ну, Зюганов понимает, что такое власть и что такое руководить такой огромной страной. Он понимает прекрасно. Это не всем по силам. 

Не готов, да. Это я вам подтверждаю. Потом мы присутствовали на этих встречах, потому что мы как бы должны были в курсе быть всех дел, чтобы потом учитывать это в текстах. И мы бывали на этих встречах, и мы смотрели, как они себя ведут. Нет-нет-нет, спокойно, миролюбиво. «А нельзя ли, Борис Николаевич, вот так сделать, нельзя ли вот этот закон принять? А давайте вот такое решение примем, правительство». Нет-нет, никакой агрессии там я никогда не видела. 
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	ВИДЕО № 12

Титры на черном поле:

Какие мифы о предвыборной кампании 1996 г. вы хотели бы опровергнуть?

Валентин Юмашев — журналист, руководитель Администрации Президента (11 марта 1997 г. — 7 декабря 1998 г.) 
	О ходе предвыборной кампании-1996 [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Татьяна Юмашева, Валентин Юмашев, выборы-1996, мифы]
	Вот я часто смотрю, некоторые, вот, книги издаются, участники событий там и так далее. И в них написано о том, что якобы в «Президент-Отеле» работала какая-то группа консультантов из Соединенных Штатов. Я никого из них не знаю и никогда не видела. Да, в «Президент-Отеле» был штаб по, так сказать, руководству всей этой избирательной кампанией, мы приходили на заседания штаба, мы встречались, договаривались о том, какие очередные будут поездки Бориса Николаевича в регионы, какие будут тексты, какие идеи будут озвучиваться. Кстати, между прочим, по поводу идей всегда была напряженка большая. Вот все обговорят, вот как он из самолета выходит, какой ему пирог принесут, какие девушки встанут перед ним, в каком здании будем собираться, какие артисты поедут на концерт и сколько им заплатят, а вот идею озвучить — ну, это вы, пожалуйста, Людмила Григорьевна, там со своими ребятами. Вот это вот — давайте идите там, лучше знаете. Нас-то вот это как раз интересовало, а не вот эти мелочи все, да. Вот. А обговаривалось вот подробненько, вот сколько шагов он сделает. Потому что уже считали, потому что он уже неважно себя чувствовал, уже надо было… Сколько времени это займет, какая музыка заиграет — вот это все подробно-преподробно. А вот какие идеи огласить, что написать в тексте — молчание. Мы уходили такие разочарованные, начинали опять вот это вот, вот это крутить, мозги свои, и писать. А американцев не видела ни одного, не знаю в лицо. Ни одного! Никогда не видела. Я не знаю, кто с ними контактировал. Таня с Валей, наверное. Татьяна Борисовна и Валентин Борисович. Я их не видела. Меня с ними никто не знакомил, я не знаю, что это за люди. Я не знаю, я не могу рассказать, какую роль они сыграли в выборах, я и не видела. 
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	Титры на черном поле:

Как проходила инаугурация Бориса Ельцина 9 августа 1996 г.?

Сергей Миронов — профессор, академик РАН и РАМН, генеральный директор Медицинского центра Управления делами Президента РФ (1995 — н.в.)

Владимир Шевченко ​—руководитель службы
протокола Президента СССР (1990–1991), руководитель службы протокола
Президента РФ (1992–2000) 
	Об инаугурации Ельцина, состоянии Ельцина, президентской речи [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, инаугурация, выборы-1996, здоровье Ельцина, Татьяна Юмашева, Валентин Юмашев, Владимир Шевченко, Александр Ильин, Сергей Миронов]
	Была очень тяжелая инаугурация, очень тяжелая. После того как прошли выборы, были посчитаны все результаты, мы готовились к инаугурации. Ну, в принципе, на второй срок инаугурация должна была бы быть попышнее, поинтереснее, может быть, поэмоциональнее как-то. А речь шла о том, выдержит ли он вообще эту инаугурацию, выдержит ли по состоянию здоровья? У меня была беседа с его доктором Мироновым, у которого я прямо конкретно спрашивала: на какой объем времени я могу рассчитывать в подготовке текста? Он мне говорил: не больше 15 минут, не больше. Потом у нас была такая интересная встреча — Борис Николаевич, Татьяна Борисовна и мы с Александром Ильиным в Кремле, когда обсуждалось, вот, что надо писать на инаугурацию. Предполагалось поначалу, что будет инаугурационная речь, минут 15, после этого сразу спускаемся в зал, а инаугурация была живой в Кремлевском… в Большом Кремлевском двор… нет, во Дворце съездов, да, вверху там, в зале. После этого мы спускаемся в банкетный зал, проходит прием. То есть надо два текста — инаугурационная речь и прием. Но когда я увидела Бориса Николаевича — бледный, плохо выглядит, плохо себя чувствует, до этого у него был какой-то микроинсульт или микроинфаркт, что-то такое, между турами, и я поняла, что никакой инаугурационной речи вообще не будет. Я спросила Татьяну: «Инаугурационная речь будет?» — «Нет. Нет. Пишем только тост на приеме». И вот мы писали с Сашей тост на приеме, рассчитанный примерно на 5-7 минут, и там на вес золота было каждое слово. В этом тосте нам надо было как бы вместить и тост — да здравствует, и положения инаугурационной речи. Чтобы в этом тосте прозвучало, что он будет делать дальше, какого курса мы будем придерживаться. И все это за 7 минут. Мы рассчитывали каждое слово. Потому что знали, что чуть больше… чуть меньше — это нехорошо, а чуть больше — он просто может не выдержать по состоянию здоровья своего. Выглядел ужасно плохо! Очень плохо. Татьяна была вся взволнована, расстроена и огорчена, и, в общем, все вместе. И в конце концов так и получилось: инаугурационную речь вышвырнули, мы вообще-то написали ее, но она не использована, инаугурация вся прошла в течение 17 минут от момента, как он вышел, произнес клятву, — потом выступил патриарх и председатель Конституционного суда, каждый по несколько слов, — и ушел. Все, 17 минут. Никакой речи не было, как вы помните, никакой. Когда мне рассказывал Владимир Николаевич Шевченко, когда он ушел за кулисы, он просто на него упал, Борис Николаевич. Шевченко-то маленький такой дядька, он говорит: просто на меня упал, он был без сил. Но, что интересно, все, как бы официальная инаугурация прошла, он президент, объявлен. Вот когда начался прием, вдруг мы сидим с этим телепромптером, крутим этот текст, перед ним стекла стоят, вдруг выходит из-за кулис бодрый, энергичный, румяный президент! Зал в шоке. Потому что почти все, кто сидел в зале, ну, в основном, так сказать, правительство там, Дума и так далее, они переместились все просто в зал приема, да. И то, что видели они там, и то, что они видели здесь, на приеме, это, как говорится, две большие разницы. Вышел бодрый человек, начал говорить энергично. Ну, пусть даже по телепромптеру, он, правда, отвлекался все время. Все нормально сказал, рассказал. Да здравствует, тост. Что-то там пригубил, ну, водичка была, вот. Прошел, посидел еще где-то минут 20-30 и ушел. В шоке! В шоке. Кто из них настоящий? Тот, который был в зале, или тот, который на приеме? А просто такой, знаете, психологический фокус. Все, он президент, все тревоги как бы упали на Шевченко на нашего, а потом он вышел уже крепкий, энергичный и так далее. 
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	Титры на черном поле:

Как был устроен рабочий процесс во время второго президентского срока Ельцина?

Игорь Малашенко — президент телекомпании НТВ, генеральный директор телекомпании НТВ (1993–1997) 
	О втором президентском сроке Ельцина, об окружении президента [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Игорь Малашенко, Анатолий Чубайс, Татьяна Юмашева]
	Он, конечно, уже работал в полсилы, где-то процентов на 50. Рядом были Татьяна Борисовна, Малашенко, Чубайс. Довольно долго, довольно — это как бы так неделю, недели полторы решался вопрос, кто будет главой администрации, предлагалось Малашенко занять эту должность. Я как раз была в кабинете, когда Борис Николаевич с ним разговаривал по телефону. Малашенко категорически отказался, категорически: нет, нет, нет, это не мое, я пиарщик, я журналист, я то-се. Но он понимал, что там потом период будет тяжелый, и никому не хотелось эту ношу на себя брать. В конце концов уговорили Чубайса. Уговорили, потому что он тоже отказывался. Вот это был такой период, мы как бы немножко так были все в тревоге, кто у нас будет главой администрации. Почему-то вдруг пошли разговоры о том, что вот в европейской практике, в американской практике, когда президент приходит на второй срок, надо обязательно отправлять команду в отставку, потом набирать новую или не набирать и возвращать старую, но надо новую. Вот пошли эти разговоры, разговоры, хотя не всегда это бывает так. Если идет смена курса или смена партии, которая пришла к власти, тогда это оправдано, а когда пришел один и тот же человек с теми же намерениями и с той же поддержкой политической, то вообще непонятно, зачем надо менять. Ну, в общем, велись такие разговоры, что надо менять, надо всех отправлять в отставку. Виктор Васильевич каждый день ходил, нас пугал и стращал, что нас всех отправят в отставку, а вернемся мы или нет — это неизвестно. Он такой вообще любитель попугивать нас был, держать в строгости. Ну и в конце концов, действительно, мы, по-моему, писали какие-то заявления об отставке. Потом остались, продолжали работать, но появились новые люди, которые постепенно нас выдавили. 
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	Титры на черном поле:

Кто конкретно вынудил вас уйти из команды Ельцина?


	Об уходе из команды Ельцина, о фразе радиообращения Ельцина, ставшей причиной ухода Людмилы Пихои [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Татьяна Юмашева, Валентин Юмашев, радиообращение, спичрайтер, тексты для Бориса Ельцина]
	Юмашев. Они пытались ввести - но это не прижилось - радиообращение. Были такие радиообращения. Поскольку Борис Николаевич неважно себя чувствовал и лучше было бы не показывать его на экране, а использовать радио. Ну, тут, конечно, сразу все придумали: да у нас в селах радиоточки, да бабушки наши слушают радио, женщины слушают радио, давайте радиообращения! В американской практике такое использовалось, действительно, но, кстати, сейчас не используется. И Клинтон потом отказался. Буш-младший тоже не использовал. Будут радиообращения. Мы, правда, сразу сказали, что, ребята, не приживется у нас радиообращение. В свое время, еще в 1990 году, 1991-92-й, все отказались от этих проповедей, которые были во всех учреждениях, в высшей школе и на предприятиях, — занятий в системе политпросвета. И это такая идиосинкразия была в обществе на все вот эти вот проповеди, что никто радио-то слушать не будет. Лучше картинка. Если не можем картинку, давайте не будем вообще тогда этого делать. Нет, будем, Людмила Григорьевна! Ну, давайте будем. Радиообращения, по-моему, просуществовали месяцев 7 или 8, чуть больше полугода. И вот одно из радиообращений на 7 ноября как раз писали, Юмашев Валентин Борисович прислал замечания: эту фразу убрать, напишите — не ходите на демонстрации, а квасьте капусту. Я говорю: я не буду это писать. Я не буду эту писать глупость! Ну, кто когда хочет, тогда и квасит. Ну, потом, подождите, мы все время спорили с Татьяной Борисовной, она говорит: «Папа так любит говорить». И я ей все время говорила: «Таня, для вас он папа, а вот для всех этих граждан, которые там, за окном, он Президент Российской Федерации. У президента свой стиль, свой язык, все свое, все другое. Он за столом у вас на кухне может говорить о чем угодно и каким угодно языком, но только не туда. Ну, послушайте других. Если вы не хотите нас слушать, послушайте президента американских штатов, послушайте этих европейских, там, лидеров, как они говорят». Я говорю: «Я не буду». Пришла, он меня вызвал к себе, Юмашев: «Людмила Григорьевна, надо написать». Я говорю: «Валентин Борисович, пишите сами, вот свой рукой вписывайте, и пусть он это рассказывает. Я под таким текстом не подпишусь. Я не буду это писать». Потому что при всем при том опыт мой работы с Борисом Николаевичем был в несколько раз больше, чем у Валентина Борисовича. Я говорю: я не буду. Ну не будешь — давай, до свидания. 
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	Титры на черном поле:

Тем не менее после этого эпизода вы еще три года работали в Кремле?

Джахан Поллыева — старший референт президента (1997–1998), заместитель руководителя Администрации Президента РФ (май 1998 г. — март 2004 г.), помощник Президента РФ (2004​–2012)

Андрей Вавра — референт Президента РФ (1997–2004) 
	Об уходе с должности спичрайтера, о новой команде спичрайтеров [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, Джахан Поллыева, Андрей Вавра, Валентин Юмашев]
	Да, конечно. Мы работали, но рядом с нами уже была Джахан Поллыева, рядом с нами был уже Андрей Вавра, вот, и они тоже с нами вместе здесь работали. Они, по сути дела, у нас учились тому, что мы умели делать. Сидели рядом, за столом, вот прямо мой стол, и она садилась рядом или Вавра садился рядом. И говорит: «А почему вы вот это пишете? А почему вы вот так не написали?». Вавра вообще человек без высшего образования. Он ничего не закончил. Он закончил… сейчас я вам скажу, то ли цирковое училище, то ли художественное училище по квалификации то ли маляр, то ли художник, что-то вот такое вот. Но не имеющий никакого отношения ни к текстам, ни к журналистике, ни к хорошему русскому языку, ни к чему. Я уж не говорю о том, что он никогда не был кандидатом наук. У него просто не было даже высшего образования. И Вавра сидел и мне чего-то указывал. У нас были бесконечные конфликты. Бесконечные. Вернее, я им говорила: ребята, если вы сюда пришли, учитесь сами. Почему я должна вас учить? Я не буду вас учить. А во-вторых, если я пишу, то я и подписываюсь — «Пихоя», а не «Вавра» и не «Поллыева». Ну, а так мы промучились… Позвонил Юмашев и сказал: «Людмила Григорьевна, Борис Николаевич…» — типа того что прекращает вашу деятельность референта, ну, в общем, и все. Это был 1998 год, в мае. Что-то накануне дня рождения или сразу после дня рождения. А через несколько дней позвонил Борис Николаевич по телефону и сказал: «Людмила Григорьевна, не уходите, вы у меня будете работать советником». Я говорю: а какое направление-то? — Ну, общеполитические вопросы, что-то такое. Он сам не знал, какое направление. Советником и советником. И я еще год была советником. Но в моих советах уже никто не нуждался… Я была на оперативках, я была на совещаниях, я там присутствовала на всех этих мероприятиях, которые проводились, но оперативки проходили очень интересно. Вот такой огромный стол, как этот, во главе стола — Валентин Борисович. Идет оперативка по поводу выборов, допустим, где-то там, в Красноярском крае. Все невнятно, все непонятно. Буквально 5-7 минут оперативка. Все расходятся. Потом у него в кабинете начинается уже с определенными людьми работа, она начинает там давать какие-то задания и обсуждать какие-то вопросы. А это все носило такой формальный характер. 
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	Титры на черном поле:

Вы предполагали, что Ельцин может уйти досрочно?


	О досрочном уходе, о состоянии Ельцина [Людмила Пихоя, Борис Ельцин, здоровье, отставка, преемник]
	Да, предполагала. Предполагала. Но потому что состояние было очень тяжелое. Раздражение в обществе было чудовищное. Уже невозможно было людям смотреть в экран. Но он уже и говорил с трудом, и он сам очень устал уже, понимаете, уже он ощущал, что он ситуацию не контролирует в полной мере. Для него это неприемлемо. Совершенно неприемлемо. И главная забота его в последние месяцы была — кому передать власть, кого предложить. И я понимала, что он может уйти досрочно. Это, ну, как бы уже, знаете, так вот витало в воздухе. Уже витало в воздухе. Ну и как бы несмотря на свой характер властный, амбициозный там и так далее — сильный, но не так уж он цеплялся за власть. Я предполагала, что он уйдет досрочно, это вполне могло быть.  
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